

U. A. M. IZTAPALAPA BIBLIOTECA

61255
129214

Universidad Autónoma Metropolitana

Unidad Iztapalapa

C. S. H.

Participación política de la mujer en la Revolución
Mexicana durante el maderismo

María Elizabeth Jaime Espinosa

Asesora: Mtra. Julia Tuñón Pablos

Izt.

CSH

Lic. en Historia

Septiembre 1992.

INDICE

129214

Introducción	1
1. La mujer en la historia de México	
1.1 La mujer en la época prehispánica	6
1.2 La mujer en la Conquista y la Colonia	13
1.3 La Mujer en la Independencia	23
1.4 El congreso Constituyente de 1856-1857	26
1.4.1 Participación de las mujeres de 1857-1867	27
1.5 La mujer y la educación	28
1.6. La mujer en el Porfiriato	30
2. Movilización de mujeres 1900-1908	
2.1 El Club Liberal "Ponciano Arriaga"	34
2.1.2 Incorporación de las mujeres al magonismo	45
2.2 Organizaciones femeniles de principios de siglo	51
3. Mujeres y Maderismo	
3.1 Francisco I. Madero y el antirreeleccionismo	57
3.2 Establecimiento de clubes femeniles	62
3.2.1 El Club femenil Antirreeleccionista "Hijas de Cuauhtémoc"	62
3.2.2 El Club femenil Antirreeleccionista "Hijas de la Revolución"	67
3.2.3 Club "Carmen Serdán"	69
3.2.4 Club femenil "Sara Pérez de Madero"	69
3.2.5 Club femenil "Amigas del Pueblo"	70

3.2.6 Club femenino "Hijas de Juárez"	71
3.2.7 Club femenino Antirreeleccionista "Josefa Ortiz de Dominguez"	72
3.2.8 Liga Femenil Antirreeleccionista "Josefa Ortiz de Dominguez"	72
3.2.9 Comité Femenil Pacificador	73
3.2.10 Club de Señoras y Señoritas "Sufragio Efectivo y no Reeleccion."	74
3.3 La incorporación femenina al movimiento revolucionario maderista	75
3.4 La participación de las mujeres durante el periodo Presidencial de Francisco I. Madero	83
3.4.1 Las mujeres y el ámbito público	84
3.4.2 La mujer y el altruismo.	88
Conclusiones	91
Apéndice	96
Bibliografía.	129

INTRODUCCION

Uno de los principales objetivos de la presente investigación es el rescate historiográfico del papel que realizó la mujer en la revolución mexicana. En particular la actuación que tuvieron en la etapa maderista (1909-febrero de 1913). Es decir, se pretende analizar cuál fue realmente su importancia y aportación. Al hablar de participación femenina me refiero a todas aquellas que colaboraron como: propagandistas, periodistas, enlaces, correos, telegrafistas, traficantes de armas, soldaderas, enfermeras, las que proporcionaron informes políticos y las que conformaron asociaciones femeniles con fines políticos y altruistas. En la investigación también se pretende plantear el Por qué se incorporaron a la lucha armada, si se unieron a ésta por convicción, por patriotismo, por seguir a sus familiares o porque fueron parte del proceso que se estaba gestando.

La presente tesis está integrada por tres capítulos que se encuentran estructurados de la siguiente manera: En la primera parte y de manera muy general se analiza cual ha sido el papel que ha desempeñado la mujer mexicana a lo largo de su historia. Partiendo desde la época prehispánica, continuando con el periodo de conquista, la colonia, la independendencia y el porfiriato. En esta sección se plantea de que manera ha participado la mujer dentro de el ámbito privado y público; y de como todo éste proceso contribuyó en

su inserción en la vida política durante los primeros años del siglo XX. La segunda parte plantea cual fue su participación en los primeros movimientos revolucionarios (1900-1908) comandados por Camilo Arriaga y Ricardo Flores Magón en contra del gobierno de Porfirio Díaz, así como su incorporación a los clubes masculinos y de su paulatina separación de éstos para establecer grupos propios, planteándose diversas demandas que van desde las políticas, sociales, laborales y reivindicativas. En ésta parte también se observa la colaboración que tuvieron las norteamericanas, cuando el movimiento revolucionario se encontraba trabajando en Estados Unidos. Así encontramos como tanto mujeres nacionales como extranjeras se vinculan a través del periodismo y la protesta pública en mítines y propaganda a favor de una causa libertaria. El tercer y último capítulo corresponde a la integración de la mujer al movimiento maderista que inicia desde la etapa antirreeleccionista en 1909, posteriormente la campaña electoral en 1910, la lucha armada dirigida por Madero durante los años de 1910 y 1911 y el periodo presidencial que corresponde de noviembre de 1911 a febrero de 1913. Durante todos estos años la mujer se encontró inserta en el proceso, participando de maneras muy diversas, se le encontró tanto en el campo de batalla, como en las trincheras, desempeñando labor de propaganda y difusión, realizando mítines, como enfermera, correo, enlace y participando de manera ideológica al establecer periódicos

y asociaciones femeniles cuyos fines podían ser altruistas, políticos o sociales.

Desafortunadamente la información que localizamos en los distintos acervos, no nos permitieron realizar un análisis más concreto de la participación de la mujer en el periodo maderista. Es decir, encontramos la presencia de una parte del sector femenino en el ámbito político de manera individual y a través de asociaciones en donde plantean de manera muy general sus objetivos, así como el nombres de sus integrantes.

El descubrir ésta información dio como resultado el plantearnos una serie de preguntas que al final de la investigación no se respondieron satisfactoriamente, entre éstas interrogantes se expusieron las siguientes.

Por qué parte de la población femenina se integró al movimiento comandado por Francisco I. Madero; Si en esos momentos tenía una conciencia clara de su incorporación a la política; Si fue importante su colaboración; Cuál fue su situación una vez que triunfo el maderismo; A qué clase social pertenecieron y que tipo de demandas planteaban a parte de apoyar al maderismo. Este tipo de reflexiones no nos invita a seguir buscando información en los archivos para poder plantear la importancia de la participación de la mujer en la esfera política.

En la última parte de la presente tesis se encuentra un apéndice, que corresponde a la información localizada en el

Archivo General de la Nación Galería 3 Presidentes fondo: Francisco I. Madero, en la que se revisaron 76 cajas, de las cuales solamente 6 se encuentran clasificadas y catalogadas. el resto de acervo se clasificó de manera personal seleccionando únicamente información de mujeres. En esta sección se encuentran cartas de mujeres que iban dirigidas al Presidente Francisco I. Madero planteándole un sin número de demandas y preocupaciones, que iban desde lo social, político, económico y legal. La información que se proporciona en el apéndice tiene como finalidad el proporcionar algunas alternativas para realizar nuevas investigaciones en torno a la participación de la mujer en éste periodo. Por ejemplo se puede partir planteando cuál era la mentalidad de la mayoría de las mujeres en esa época; por qué acudían al Ejecutivo de la Nación para que les resolviera sus problemas familiares y legales. Asimismo las cartas pueden ser analizables desde otras perspectivas.

Es importante mencionar que la ausencia de trabajos en torno a ésta etapa fue una de las principales inquietudes por las cuales abordamos dicho tema.

Las fuentes utilizadas en la elaboración del trabajo fueron tanto de tipo primarias como secundarias.

Refiriendonos a las fuentes primarias se trabajó con material localizado en los siguientes archivos: El Archivo General de la Nación tanto en la Galería 3 Presidentes.

fondos: Revolucionario y Francisco I. Madero. Así como la Galería 7 Archivos Personales de: Guadalupe Narváez de Vilchis y el de Alfredo Robles Domínguez. También se consultó El Archivo Histórico de la Secretaría de la Defensa Nacional, Archivo: Veteranos. Y el Archivo Histórico de la Secretaría de Relaciones Exteriores, en el fondo correspondiente a Magonismo. También se utilizó material hemerográfico de la época como fueron las publicaciones: Nueva Era (1912), El Diario del Hogar (1911-1912), La Mujer Mexicana (1904-1907), El Siglo Espírita (1906-1911), Regeneración (1901-1902) entre otros. En el caso de dichos periódicos y revistas es importante mencionar que para localizar información referente a la participación de la mujer en la vida política se revisaron completamente los años anteriormente citado.. En cuanto a la información de tipo secundario se consultó bibliografía y hemerografía que giraba entorno al movimiento de principios de siglo XX y de la etapa maderista.

1. La mujer en la historia de México

1.2 La mujer en la época prehispánica.

Tomaremos como marco de referencia a la sociedad mexicana, por haber representado un papel hegemónico ante los demás señoríos durante el periodo posclásico,⁽¹⁾ y por su importancia política en el momento de la conquista española. Debido al control político social y religioso que ejercían los hombres dentro de la sociedad mexicana, (sistema patriarcal) la situación del sector femenino formó parte de un segundo término, siendo clara su desigualdad con respecto a la del hombre (No contaba con derecho alguno). Se le marginó tanto en el grupo que gobernaba (pipiltin), como en sector dominado (macehualtin) éste último constituido por la gran mayoría de la población. Toda posibilidad de inserción en el ámbito político, económico, social, religioso y militar le era negado. Su vida giraba en torno a la actividad doméstica, la educación de los hijos, y la reproducción.

1 El periodo posclásico abarca del siglo XII hasta el año de 1521. La fundación de Tenochtitlán capital azteca data del año 1345 d.C. Para el siglo los XV los mexicas se habian consolidado como imperio y controlaban la mayor parte de los señoríos que se localizaban en el antiplano central mesoamericano y hasta el Istmo de Tehuantepec.

La mujer noble

Las mujeres que formaban parte de la nobleza (cihuapilli), se encontraban subordinadas a la figura masculina durante todo el transcurso de su vida. En su infancia y hasta poco antes de contraer matrimonio eran cuidadas o protegidas por su padre, y posteriormente la responsabilidad se depositada en el marido. Su condición de clase le permitió tener privilegios, pero siempre inferiores a los del sector masculino. Debido a la sujeción de que era objeto, su participación en el ámbito político fue nula. No formaba parte de las esferas organizativas de la sociedad ni pudo contribuir en las decisiones gubernamentales, tampoco se le permitió su inserción a los sectores sacerdotales y militares.(2) Sin embargo, pese a estas limitaciones existieron cacicas o reinas, (teulli o tlatoani) no obstante, dicho título no les otorgó ningún beneficio en la esfera social y política, ya que las actividades que realizó dentro de su señorío no eran decisivas para la administración de la sociedad.(3)

Su actuación se limitó a la reproducción, siendo el único medio por el cual se transmitía el poder, y se conservaba el

2. Ma. de Jesús Rodríguez "La mujer y la familia en la sociedad mexicana" en Presencia y transparencia: La mujer en la historia de México. México, Colegio de México, 1987 p. 16

3. María J. Rodríguez V. la mujer azteca. Mexico Universidad Autónoma del Estado de México. 1988, p.57

linaje.(4) Es decir, su colaboración fue importante en este rubro, ya que de los hijos varones que pariera, se asegurarían altos puestos públicos, tales como el de gobernante (Tlatoani) que tenía la función de organizar a la población mexicana, o el de Señor Teuctli que representaban títulos de status variable dentro de la nobleza, por ejemplo podía desempeñarse como jefe de algún señorío designado por el Tlatoani.(5) De manera tal que desde niña estaba destinada a contraer matrimonio para el favorecimiento de intereses de clases, y en ocasiones fungir como alianza a nivel político entre otros poderios.

Pese a su importancia reproductora y su status social, la mujer pilli no podía aspirar al poder político, ni tenía derecho a heredar, ya que no era usufructuaria de los privilegios de su clase.

Entre otras de sus funciones tradicionales se encontraban la educación de los hijos, la especialización en el hilado y tejido. Estas dos actividades la mantuvieron ocupada durante todo el día, limitándole su inserción al ámbito público. Otra alternativa aunque restringida, fue su ingreso al servicio sacerdotal, su estancia en este recinto no implicaba que podía aspirar al grado de sacerdotisas. Es importante mencionar que algunos autores plantean que existieron

4. Ibid. p.48

5. Pedro Carrasco "La sociedad mexicana antes de la conquista " en Historial general de México. México, Colegio de México, 1985, tomo I, pp.192-196.

6. Silvia Garza Tarazona. La mujer mesoamericana. México, Planeta, 1991. pp. 35-36.

sacerdotisas en otras regiones de mesoamérica que se encargaban de los rituales de algunas diosas, como fue el caso de la zona de Zapotla, Veracruz.(6)

En el templo las mujeres se desarrollaron realizando actividades de tipo ceremonial tales como: el depósito de incienso en los altares; el tejiendo artículos suntuarios de gran laboriosidad y el preparando de los alimentos para los sacerdotes. Algunas pipiltin tenían el privilegio de formar parte del ritual religioso, al convertirse en ofrendadas para regocigo de sus deidades. Las mujeres castas también eran recluidas en los templos con la finalidad de mantenerlas salvaguardas, hasta poco antes de contraer matrimonio. La virginidad era un virtud de alta estima entre todos los miembros de la sociedad mexicana.(7)

Las pipiltin eran educadas por sus madres desde muy temprana edad con disciplina en las áreas domésticas y en el culto religioso. Aparte de la tradicional instrucción maternal asistían al Calmecac, que era el establecimiento en donde la nobleza realizaba su aprendizaje, en un apartado del recinto el sector femenino podía adquirir conocimientos relacionados con la salud y los primeros auxilios.(8)

7. Rodríguez. 1987.. p.17.

8. Julia Tuñón Pablos. Mujeres en México una historia olvidada. México, Planeta, 1987, p.21.

La mujer del pueblo

El sector femenino que formaba parte del grosor de la población (macehualtín), no sólo se dedicó al cuidado del hogar, la educación de los primogénitos y del tejido, también colaboró en los trabajos agrícolas y artesanales que desempeñaban los hombres, para poder pagar el tributo que la comunidad (calpulli) estaba obligada a otorgar al Tlatoani. En ocasiones prestó sus servicios a los palacios realizando actividades domésticas para poder pagar el tributo(9)

La mujer común se vió inserta en la economía a través del comercio, la producción agrícola, la doméstica y en el desarrollo de los oficios. En el comercio sólo participó vendiendo vegetales obtenidos de la recolección en el campo, o de aquellos que se cultivaban en el área familiar, asimismo podía vender comida y comerciar con artículos de fácil elaboración. Las mercancías que representaban valores de cambio importantes, tales como artículos suntuarios, piedras preciosas, plumas entre otros, solamente podían ser negociados por el sector masculino. En los oficios únicamente se les enseñó lo fundamental y fugieron siempre como aprendices de manera tal que no representara ante los hombres competencia. Dichas actividades les fueron enseñadas con la finalidad, de que si, en , un futuro se quedaban sin el apoyo de su padre o esposo pudieran sobrevivir. Existieron algunas

9 Rodríguez. 1987. p.19.

que se incorporaron a los trabajos artesanales gracias a que su padre o su esposo se encontraban laborando en ésta actividad, pero siempre desempeñaron un papel secundario.(10)

Las mujeres que ejercieron como casamenteras y parteras tenían como característica común el ser de edad avanzada.

Las parteras eran respetadas y gozaban de ciertos privilegios entre los mexicas, debido a que recibían al recién nacido y le proporcionaban el nombre.(11)

Algunas macehualtin lograron penetrar a los templos ceremoniales realizando actividades netamente laborales como era la limpieza a los templos la elaboración de la comida para los sacerdotes y el hilar y tejer mantas designadas para funciones religiosas. Pese a su incorporación al santuario, su situación no representó ningún privilegio debido al papel marginal que representó dentro de la sociedad.(12)

La educación institucionalmente era impartida en el Tepuchcalli en donde aprendían a tejer y a realizar actividades domésticas . La mayor parte de los conocimientos y consejos eran proporcionados por sus madres, quienes inculcaban a sus hijas a ser obediente y aprender todas las labores domésticas. Si estaba próxima a contraer matrimonio recibía toda una serie de recomendaciones para que fuera amada y respetada por su esposo y la comunidad.(13)

10 Rodríguez. 1988. pp.78-88.

11 Ibid. pp.94-97.

12 Ibid. pp. 60-61.

13 Alfredo López Austin. La educación de los antiguos nahuas. México, SEP, 1985, Ver la reproducción de una traducción franciscana de Fray Gerónimo de Mendieta, pp.46-48.

La mujer esclava

Los tlatlacoliztli representaron el grupo de los esclavos, y se encontraba constituido por aquellos que habían sido capturados en época de guerra y los deudores, quienes los poseían los explotaban y eran tratados como mercancía.

Las mujeres adquirían dicha condición cuando eran capturadas por los guerreros y las que eran vendidas por sus padres porque manifestaban actitudes de rebeldía y no se sometían a su voluntad. Sus dueños recibían importantes beneficios, entre estos se encontraban los servicios sexuales y los económicos en donde se obligaba a realizar actividades textiles y artesanales, así como el de moler maíz y preparar cacao. También formó parte de los sacrificios sin considerarlo como un privilegio.(14) La mujer tlatlacoliztli permaneció todo el tiempo enajenada, representando un instrumento de servicio.

Por lo anterior podemos concluir que la participación de la mujer en el ámbito público en la época prehispánica, estuvo limitado, debido a la subordinación al sexo masculino. Además de que las actividades productivas que desarrollaba dentro de la sociedad, como eran la elaboración de tejidos, la preparación de las comidas, la molienda de maíz y cacao, así como el cuidado de los hijos, la mantuvo la mayor parte del día ocupada, frenando su actuación como sector activo.

14. Rodríguez 1988. pp.62-65.

Es importante mencionar que la mujer común jugó un papel importante dentro de la economía, aunque éste no fuera reconocido por el sector masculino. A diferencia de la mujer noble tenía acceso a la actividad productiva. Pero también es cierto que la macehualtín era doblemente oprimida, algo que no ocurrió con la pilli debido a su condición de clase. En el mundo prehispánico la figura femenina solamente tomó importancia a través del culto religioso, es decir cuando era representada como deidad.

1.2 La mujer en la Conquista y la Colonia

La conquista de Mexico-Tenochtitlan, realizada por Hernán Cortés y sus tropas en 1521, dio como resultado el enfrentamiento de dos culturas, con diferentes estructuras políticas, económicas, sociales, militares y religiosas.

La primera relación que existió entre ambos mundos se dio a través de la encomienda.(15) Este sistema de encomienda implicó el surgimiento de nuevas jerarquías sociales en donde el español ocuparía la escala social y política más alta, y el indígena configuraría la base de la sociedad. Este medio fue el más eficaz para controlar la organización de la población mexicana, y por consecuencia el conducto más efectivo de control político del grupo español.(16) A partir

15 La encomienda fue la manera de premiar a los conquistadores por los servicios que prestó a la Corona Española, durante el periodo de conquista. El encomendero tenía derecho de recibir tributo y servicio de los indios a cambio de doctrina y protección.(La encomienda fue el principal medio de control privado de la población indígena.)

16 Alejandra Moreno Toscano "El Siglo de la Conquista" en Historia General de México. México, Colegio de

de ese momento la sociedad mesoamericana comenzó a sufrir profundas transformaciones en su estructura organizativa, así como, la inevitable sustitución de sus patrones ideológicos, políticos, culturales y sociales durante las décadas siguientes.

A partir de la conquista la situación de la mujer mexicana no cambió por el contrario se le oprimió aún más, es decir, en ambas culturas se contaban con un sistema patriarcal, en el que, el papel tradicional de la mujer era inferior. De tal manera que el conquistador la subyugó doblemente, por un lado por ser mujer y por el otro, por formar parte del sector de los vencidos.(17)

En los primeros años de colonizaje los inmigrantes españoles en su mayoría pertenecían al sexo masculino, era un mínimo el porcentaje de mujeres que arribó a nuevas tierras. Entre 1509-1538 el 10% de las licencias de embarque que daba la Casa de Contratación de Sevilla fueron para el sector femenino. La mayoría de éstas eran casadas, y tenían como finalidad reunirse con sus esposos, y las solteras se ubicaron en los primeros conventos y en las casa públicas que se encontraban en las islas ya colonizadas.(18) A lo largo de los tres siglos de dominación, la mujer española fue altamente

México, 1985. tomo 1, pp.339-340.

17 Francois Giraud. " De la problemática europea al caso novoispano: apuntes para una historia de la familia mexicana" en Familia y sexualidad en la Nueva España. México, sep/ochentas-FCE, 1982. pp.74-75.

18 Moreno Toscano, Op.cit. p.321.

apreciada por sus compatriotas, ya que representó prestigio y estatus social.

Durante el periodo de conquista la mujer indígena se le hizo objeto de abusos sexuales. Como grupo social quedo limitada y se convirtió prácticamente en esclava o servidumbre. Pese a ésta situación algunas nobles o caciques contaron con privilegios al contraer nupcias con los nuevos pobladores, socialmente ascendieron de estatus y podían vestir como españolas.

A partir de la fusión de las dos culturas se dio el proceso de mestizaje y el inicio de una nueva sociedad diversificada, que se complicó aún más con los grupos negros que trajeron los españoles y que tenían como fin la esclavitud.

La educación femenina en la Nueva España

La conquista de América no significó solamente la anexión de nuevas extensiones de tierra para la corona Española, también fue la incorporación de los indigenas al mundo cristiano. Esta evangelización estuvo a cargo de las ordenes monásticas. El primer objetivo de éstas consistió enseñar en forma masiva la fe cristiana, paralelamente ésto se dio inicio a la creación de escuelas. (19)

19 Ibid. p.326.

En 1528 la Corona Española incorporó escuela para niñas indígenas, para que éstas a su vez, difundieran la fe entre su comunidad. (la mujer se convirtió en un importante transmisor de dicha ideología). Para mediados de siglo XVI ya existían nueve colegios, atendidos por maestras españolas, que impartían las actividades domésticas tradicionales tales como el bordado y el tejido. (20) Paralelamente a esta educación la mujer indígena continuó impartiendo en su hogar el aprendizaje tradicional a los hijos.

Para el siglo XVI y XVII las mujeres españolas, las criollas y las de otras posición acomodada podían estudiar en conventos, o en su propia casa con la ayuda de "amigas", (21) los principios básicos de la lectura, escritura, aritmética, música, poesía, gramática, la fe cristiana y por supuesto las labores domésticas fundamentales para el funcionamiento de un buen matrimonio. (22)

Apesar de que las mujeres de la clases sociales altas tenían acceso a la educación, un porcentaje mínimo esta alfabetizada o tenía nociones básicas de aprendizaje

Los conventos surgieron en la segunda mitad del siglo XVI eran controlados por la Iglesia y tenían como objetivo dar

20 Tuñón. *Op.cit.* p.35.

21. La amigas o migas eran maestras con elemental cultura que impartían clase a domicilio.

22. Francois Giraud. "mujer y Familia en la Nueva España" en *Presencia y transparencia : La mujer en la historia de México.* México, Colegio de México, 1987. p.65.

protección a las mejeeres que tenían problemas legales. Con el tiempo el recogimiento se convirtió el lugar de reflexión espiritual. En éste se permitió la entrada a todas las mujeres de las diversas clases sociales (españolas, criollas, mestizas e indias) sin importar su estado civil. (solteras, casadas y viudas) Algunas ingresaron a los conventos como medida correctiva. (23) Entre las actividades que se realizaban en el covento aparte de las tradicionales como era el preparar alimentos y la elaboración de tejidos y bordados, algunas fungieron como maestras de niñas que asistían al recogimiento con fines educativos. Algunas de las monjas realizaron actividades intelectuales escribiendo poesía, teatro, teología o recetas de cocina. Otras incurcionaron en la música y en la pintura. (24) Dentro de la minoría que participó en dichas actividades se encontró Sor Juana Inés de la Cruz, que durante su estancia en el claustro se dedicó a escribir poesía y prosa entre otras actividades literarias. Para poder integrars al área del conocimiento tuvo que adquirir roles diferentes a los establecidos por la sociedad novohispana. (25)

Los conventos se convirtieron en las únicas instituciones en donde grupos de mujeres pudieron desarrollarse de manera "independiente", es decir, tenían la libertad de organizarse, tomar decisiones y de administrarse, pero desde luego bajo la supervisión de una jerarquía eclesiástica masculina. (26)

23 Tuñón. Op.cit. p.58

24 Ibid. p.65.

25 Ibid. pp.67-70.

26. Asunción Lavrin "Las mujeres tienen la palabra:

Pese a que las mujeres de clases sociales altas tuvieron el privilegio de estudiar, pocas fueron las que lo hicieron. Según la historiadora Asunción Lavrin durante éste periodo de coloniaje la gran mayoría de las mujeres eran analfabetas.

El resultado de dicha educación era que la conducta de las mujeres novohispanas, quedaba controlada y no era posible su movilización en las esferas sociales, políticas y económicas. Había obligaciones que eran igualmente adoptadas por todos los sectores femeninos de la población, como era la sumisión al marido, así como a las demás autoridades masculinas y la religión. (27)

La mujer en la economía novohispana.

A mediados del siglo XVIII las nuevas ideas de los borbones beneficiaron a la colonia española, dándose un auge en todos los ámbitos públicos. La introducción del capitalismo dió como resultado que las mujeres de las clases sociales bajas se insertaran aun más a la actividad productiva como mano de obra. Es claro que en éste periodo las mujeres realizaron doble jornada de trabajo, la primera la efectuaban en sus hogares y la segunda en el trabajo en donde eran explotadas y

otras voces en la historia colonial de México. en Histoia Mexicana. México, vol.XXXI, octubre-diciembre, 1981. p.279.

27. Pilar Gonzalbo La educación de la mujer en la Nueva España. México, SEP-El Caballito, 1985.p.12.

mal pagadas. Su inserción en la economía no le otorgó privilegios de ningún tipo.(28) Las actividades laborales que

desempeñaron en gran medida dependieron del estrato social al que pertenecían. Las mujeres indígenas y las castizas abarcaron el mayor número de trabajos, tanto en las zonas rurales como urbanas, así se les vió participando en la venta de artículos comestibles en los tianguis, como servidumbre, nodriza, lavandera etc.,. Otras con mayor status podían trabajar en los centros artesanales, como costureras o como obreras en las fabricas de cigarros, de seda y cera. En números menores intervinieron aquellas que tenían instrucción a través del profesorado. Otro sector importante y no reconocido era el de las esclavas, víctimas de la explotación en los ingenios azucareros y en los centros mineros en donde fungían como cocineras, de igual manera se les ocupó como servidumbre y prostitutas.(29)

La participación de todas éstas mujeres fue fundamental, ya que contribuyó tanto en la economía de la Colonia, como en gasto familiar.

Situación legal de la mujer.

Jurídicamente el común de la población femenina siguió regida y subordinadas a la figura masculina. Solamente las aristócratas dejaron de serlo cuando éstos morían. La

28. Giraud. 1987. pp.70-71.

29. Asunción Lavrin "Investigación sobre la mujer en la Colonia en México" en Las mujeres latinoamericanas. México, Fondo de Cultura Económica, 1985. pp.63-64.

situación de las viudas significó una alternativa favorable, su "independencia" le otorgó el privilegio de administrar sus herencias y obtener la tutela de los hijos. Sin embargo su situación podía cambiar si el marido nombraba administrador para la viuda. Bajo éstos beneficios y aunque existieron pocos casos, también se encontraron aquellas mujeres mayores de edad y que eran solteras. Así se les vió dirigiendo sus herencias, ranchos y sus haciendas entre otros de sus pertenencias. Asimismo llegaron a ser dueñas de minas, ingenios, y de fábricas textiles, de cera y cigarros.(30) Algunas fueron capaces de manejar no sólo sus negocios sino también los de sus pariente cercanos.(31)

De lo anterior podemos concluir, que en los tres siglos de dominación española. La condición de la mujer siguió siendo inferior a la del hombre. Los pocos beneficios que podía obtener de la sociedad estuvieron determinados de acuerdo a la capa social a la que pertenecían, al poder económico que algunas tuvieron y al grado de cultura. Pese a que las clases sociales altas tuvieron acceso a la educación a través de los diversas escuelas y conventos, pocas fueron las que realmente se alfabetizaron. El sector femenino que perteneció

30. Lavrín Op.cit. 61-62

31. Lavrín 1981. Maneja un caso en donde: María Josefa Velasco y Obando, primogénita del conde de Santiago, administró eficazmente los bienes de su hermana mayor durante los años de 1799 a 1805. Mientras María Josefa se incorporó al ámbito público e intelectualmente progreso su hermana permaneció en el analfabetismo. pp.301-302.

a las clases sociales más bajas (indígenas y castas), continuó siendo doblemente reprimida su acceso a cualquier ámbito le fue negado. Las mujeres nobles como eran las españolas y criollas gozaron de privilegios debido a su condición social, aunque no se les permitió su incorporación a la esfera pública. Algunas participaron a nivel económico, es decir, las mujeres viudas o solteras de edad avanzada que poseían bienes, pudieron incorporarse a la vida productiva, fueron capaces de administrar no solamente sus negocios sino también los de otros parientes, asimismo fungieron como empresarias. No todas estas mujeres pudieron actuar de manera "independiente", ya que era asesoradas por algún hombre. El resto de las mujeres aristocráticas que no se incorporaron a la productividad permanecieron encajonadas en sus hogares realizando sus actividades tradicionales, en donde solamente pudieron tener el control sobre sus hijos y la servidumbre. Por otra parte las mujeres del pueblo continuaron desempeñando sus labores domésticas, a la vez que se incorporaban a la vida productiva pero sin ser reconocidas por su aportación. Durante las últimas décadas de dominio español la situación de la mujer se fue modificando de acuerdo al desarrollo económico e ideológico de la misma sociedad, permitiéndole una incipiente participación en la vida pública, aunque su situación de subordinada siguió siendo la misma.

En general el sector femenino jurídicamente siguió gobernada

y subordinada a la figura masculina y políticamente no tuvo acceso a las decisiones dentro de la sociedad.

1.3 La Mujer en la Independencia

La lucha de independencia que dio inicio en 1810 y que concluyó en 1821, fue motivada en gran medida por las desigualdades entre los diferentes grupos sociales, y primordialmente por la inconformidad criolla. La libertad no solamente era deseada por los hombres sino también por algunas las mujeres que permanecieron activas durante todo el proceso de desligamiento colonial. No sólo pretendían ser independientes sino que querían mejores condiciones de vida.

La presencia de la mujer en esta etapa es evidente. Muchas salieron de sus roles tradicionales para insertarse en el proceso revolucionario. No todas eran concientes de su participación en el proceso, ya que se unían a la lucha por seguir a sus esposos, hijos o familiares. Parte del sector femenino no sólo se adhirió a los insurgentes, también participó activamente a lado de las fuerzas realistas. Asimismo, participaron tanto en las provincias como en las ciudades.(32) Fungieron como guerrilleras, enfermeras, enlaces, correos y contrabandistas de armas, ésta última actividad le realizaban ocultando las armas y el parque de

32 Silvia Arrom. Las mujeres de la ciudad de México 1790-1857, Siglo XXI, 1988. p.48.

bajo de sus vestidos. Algunas utilizaron sus encantos personales para seducir a las tropas realistas, y lograr que cambiaran de bando. Esta actividad fue muy utilizada para el reclutamiento de soldados. (33)

También surgieron asociaciones con fines políticos por ejemplo: Las llamadas de la "Patriotas Marinas", era un grupo realista de la ciudad de México, fundado por Ana Iraeta de Mier. En un principio ésta agrupación fungió como protectora de la imagen de la Virgen de los Remedios que era la patrona de su ejército realista. Posteriormente se integró a la vida política desempeñando actividades de propaganda a favor de España y Fernando VII y proporcionar apoyo moral y económico al ejército realista y a sus familiares. Este grupo llegó a contar con la participación de 2500 mujeres (34)

En la medida que se fue fortaleciendo el movimiento insurgentista, la labor organizativa y suversiva del sector femenino cobró mayor importancia. De estas aportación se dieron cuenta las autoridades e iniciaron arrestos y juicios en su contra; muchas resultaron despojadas de sus riquezas y ejecutadas. Mujeres como Josefa Ortiz de Dominguez, Leona Vicario, Manuela Medina, Fermina Rivera, Luisa Martínez y Gertrudis Bocanegra entre otras fueron de vital importancia para el movimiento. (35)

33 Ibid. p.49.

34 Ibid. p.51.

35 Ibid. p.53.

A raíz de la victoria independentista, la colaboración de la mujer fue reconocida tanto por sus correligionarios como por la prensa. Empezaron a aparecer publicaciones en las que plateaban su colaboración en la lucha armada. Así la información se dió tanto a nivel nacional como internacional. Uno de los aportadores de dicha literatura fue Fernández de Lizardí, que realizó varios artículos, en donde plasmaba la importancia de la mujer en el proceso revolucionario.(36)

Como podemos ver la etapa independentista fue de vital importancia para el sector femenino, ya que, les dió la oportunidad de insertarse a la vida política. Es claro que a éste proceso no sólo se incorporó la mujer de las clases sociales altas, sino también la mujer del pueblo. Ambas se desempeñaron como correos, enlaces, traficantes de pertrechos y como soldaderas entre otras tantas ocupaciones. En ésta última colaboración siguió desempeñando sus roles tradicionales, pero con la diferencia de que las realizaba en el campo de batalla. Tras el triunfo insurgente la gran mayoría de las mujeres se reincorporó a su ámbito privado. Una vez que se comenzaron los trabajos de organización política económica y social en el México Independiente, a la mujer no se le consideró ni jurídica y políticamente. Es decir, no se le permitió el voto ni su incorporación a lo

36 Ibid. p.55.

público ni se le reivindicó. La única alternativa que se le presentó para ingresar a la esfera de lo público fue a través de su incorporación a asociaciones altruistas. Posteriormente tras la inestabilidad política de la nueva nación y de la lucha por el poder entre facciones centralistas y federales, la situación de la mujer se vió aún más limitada.

1.4 El Congreso Constituyente de 1856-1857

En los debates del Congreso Constituyente de 1856-1857, el diputado Ignacio Ramírez, cuando se planteaba el problema de los derechos sociales, manifestó que se debía reconocer la igualdad de la mujer ante el hombre:

"Atendiendo su debilidad, es menester que la legislación le conceda ciertos privilegios y prerrogativas, porque antes que pensar en la organización de los poderes públicos, se debe atender el buen orden de la familia, base verdadera de toda sociedad..." (37)

En este sentido no pretendía que la mujer se incorporara a la vida política, ni que luchara por su emancipación, únicamente pretendía que se le otorgaran derechos a nivel jurídico pero dentro de las bases del matrimonio. De la misma manera el diputado Ponciano Arriaga trató de abogar por los derechos de la mujer, planteando que era igual al hombre, en este sentido afirmó que:

"La mujer no es esclava, la mujer es persona; la más hermosa y la más noble mitad del género humano. A medida que los pueblos adelantan en la civilización, enaltecen a la mujer y reconocen sus derechos..." (38)

37 Francisco Zarco Historia del Congreso Constituyente 1856-1857. México, INEHRM, 1985. p.19.

38 Ibid. pp.969-970.

Apesar de los propósitos de igualitarismo por parte de la facción liberal del Congreso a la mujer no se le otorgaron ningún tipo de derechos. Sin embargo, no fue sino hasta 1859 cuando se le comenzó a considerar en algunas prerrogativas en lo referente al matrimonio civil. (39)

1.4.1 Participación de las mujeres de 1857 a 1867

La lucha entre liberales y conservadores durante el periodo de 1857 a 1867 la mujer permaneció activa en los movimientos que se realizaban pero sin pedir reivindicaciones para su sexo. Debido al caos político la mujer no pudo incorporarse bien al proceso. (40)

En la lucha contra la Intervención Francesa la encontramos colaborando en defensa de la patria. A sta se insertaron tanto mujeres de las clases sociales altas como bajas, desempeñando labores de soldaderas, enfermera, correo, y propagandista, apoyando a los familiares de los heridos en batalla, colaboraron con dinero, a travs de las colectas que organizaban en fiestas, rifas y recitales. Cabe mencionar que

39 Arrom. Op.cit.

40 Adelina Zendeja, La mujer en la revolución francesa. Mxico Publicaciones especiales del primer Congreso Nacional de Historia para el Estudio de la Guerra de Intervención. Mxico. 1963. p.16

que también existieron mujeres que sirvieron de instrumentos de las fuerzas enemigas. (41)

A lo largo del siglo XIX la condición de mujer continuó siendo la que tenía durante la Colonia. No obtuvo reconocimiento ni políticos, ni jurídicos. Únicamente se le consideró cuando participaba en los movimientos revolucionarios. Pese a estas limitaciones obtuvo mejoras educativas y la incorporación a los centros de trabajo.

1.5 La mujer y la educación

Después de la segunda mitad del siglo XIX y sobre todo durante el porfiriato la mujer comienza a tener acceso a otras actividades a parte de las tradicionales, paulatinamente se fue incorporó a la educación. Sobre todo el sector femenino de las clases medias y altas fueron las que lograron introducirse a este ámbito. Durante el porfiriato se crearon escuelas por todo el país, a nivel elemental, para estudios normalistas y de arte y oficios. Situación que le permitió la participación a nivel profesional dentro del magisterio. (42)

La educación le permitió también incursionar en el periodismo (A este grupo pertenecieron las mujeres intelectuales y las maestras). Así surgieron publicaciones exclusivas para el sexo femenino, y aquellas que eran dirigidas por mujeres; en

41 36 *Ibid.* pp. 59-60.

42 Ana Lau Jaiven *La nueva oía del feminismo*. México, Pianneta, 1987. p.25.

donde comenzaron a expresar sus preocupaciones. Entre estas se encontraron las siguientes: La Semana de las Señoritas Mexicanas (1850-1851), El Album de las Señoritas (1856), Las Hijas del Anáhuac (1873-1874 y en 1888 su segunda época) La Mujer (1880-1883), El Correo de las Señoras (1886), El Album de la Mujer (1883-1890) y Violetas del Anáhuac. (1887-1889)

(43)

En donde no solamente planteaban cuestiones de su sexo y sobre educación familiar; ya se comenzaban a plantear cuestiones reivindicativas y de tipo feminista. Como fue el caso de la revista Violetas del Anahuac. Se encontraba dirigida por la escritora Laureana Wright de Kleinhans, que pedía la participación de la mujer en el sector público; demandando el sufragio para la mujer y la igualdad de oportunidades. (44) A partir de este momento las mujeres con la habilidad de escribir incursionaron en esta actividad. Otra mujer importante que participó en la prensa de finales de siglo fue Juana Beln Gutierrez de Mendoza, que escribía para los periódicos El Diario del Hogar y El Hijo del Ahuizote en 1897. No solamente se dedicó a la prensa también

43 Ma. del Carmen Ruiz Castañeda. Revistas femeninas del siglo XIX. p.18-23.

44 Ibid. pp.23-24. Laureana Wright de Kleinhans. Nació en Taxco, Guerrero en 1846. Hija de mexicana y norteamericano. Contrajo matrimonio con el alemán Sebastián Kleinhans. Su hija colaboró en su revista como traductora. Laureana fue miembro de las sociedades literarias Netzahualcóyotl, El Porvenir, El Liceo Altamirano de Oaxaca entre otras. Durante todo el tiempo que fungió como redactora plasmó sus ideas de emancipación de la mujer. Autora del libro titulado Mujeres Notables Mexicanas.

fundó clubes liberales y participó de manera significativa en el movimiento revolucionario de principios de siglo XX. (45)

1.6 La mujer en el Porfiriato*

Durante el rgimen de más de treinta años en el poder del Gral. Porfirio Díaz. (1876-1910) La mujer tuvo un avance muy significativo a nivel político económico social y cultural, pese a su condición de subordinada.

El progreso porfiriano (Industrialización) le permitió el acceso al trabajo en las fábricas, oficinas, comercios, en casas particulares como sirvientas entre otros. La mujer de las clases sociales bajas (obreras) se incorporaron en mayor número al sector de la producción, se encontraban en la industria textil y en la tabacalera. Su papeles tradicionales se vieron modificados, experimentando nuevos roles de conducta. Cubrió dobles jornadas de trabajo por un lado la familiar y por otro la explotación de que era víctima por parte del patrón. Sus salarios eran muy bajos y las horas de trabajo excesivas.(46) Al mismo tiempo que se desarrollaban

45 Ma. de los Angeles Mendieta Alatorre. Juana Belm Gutierrez de Mendoza 1875-1942, extraordinaria precursora de la Revolución Mexicana. Mxico, Talleres impresores de Morelos, 1983. p. 63... Juana Belm Gutierrez de Mendoza. Nació en San Juan del Rio, Durango., el 27 de enero de 1875. En 1897. Se casó con el minero Cirilo Mendoza. Durante los dos siguientes años realizó importantes reportajes en defensa de los mineros de La Esmeralda. Participó en los periódicos El Diario del Hogar y El Hijo del Ahuizote. En 1899 estableció el club liberal Benito Juárez en Minas Nuevas, Chih.

46 Carmen Ramos "Mujeres Trabajadoras en le Porfiriato" en Historias Mxico, núm. 21, octubre 1988- marzo 1989.

129214

las mujeres en el sector productivo (mujeres de las clases sociales bajas) y las mujeres de las clases medias se incorporaban a la educación y al periodismo. El sector femenino que se encontraba en las clases altas permaneció estático desempeñando sus roles tradicionales, si se intrujo en la esfera de lo público lo efectuó a través de las organizaciones de tipo altruista, sin pedir reivindicación alguna. (47)

Como podemos ver la participación del sector femenino en el porfiriato es de vital importancia; ya que su incorporación al nuevo desarrollo del país (capitalismo), le permitió salir de sus roles tradicionales para incorporarse a la vida pública. Así vemos como se incorporan tanto las mujeres de las clases sociales bajas y medias al sector productivo, aunque claro está siendo doblemente explotadas. (hogar-trabajo). La apertura a la educación fue fundamental para que comenzaran a participar de manera profesional. Otro espacio que recuperó fue la prensa, en esta no solamente expresó sus preocupaciones de tipo social o familiar sino también las reivindicativas.

La influencia de los movimientos feministas europeos y los sufragistas en Estados Unidos fueron fundamentales, para que

Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia. pp. 14-16.

47 Carmen Ramos "Señoritas Porfirianas: Mujeres e ideología en el México progresista, 1880-1910." en Presencia y transparencia: La mujer en la historia de México. México, Colegio de México, pp 145-147.

las mujeres intelectuales se permearan de dichas conceptualizaciones e iniciaran una lucha emancipadora.(48)

Así vemos como mujeres de las clases sociales medias comienzan a establecer asociaciones de tipo feminista.(49)

Todos estos beneficios que obtuvo del porfiriato y que le permitieron incorporarse aun más a las áreas públicas fueron fundamentales para que una parte del sector femenino se incorporara al movimiento revolucionario de 1910.

48 Martha Eva Rocha Islas "Nuestras propias voces. Las mujeres en la Revolución Mexicana". en Historias Mxico, INAH, 1990, p.112.

49 El movimiento feminista en el siglo XIX en Mxico tenía como finalidad la dignificación de la mujer dentro de la sociedad, es decir, luchaban por tener mayores oportunidades dentro de la vida pública (la educación mejores condiciones de trabajo y su inserción a lo político.) En stos momentos no pretendían el derecho al voto.

2. Movilización de mujeres 1900-1908.

2.1. El Club Liberal "Ponciano Arriaga".

Al dar inicio el siglo XX el descontento de la población mexicana ante la dictadura porfirista iba en aumento, manifestandose a través de la incipiente creación de organizaciones políticas clandestinas por todo el país.

El 30 de agosto de 1900 Ing. Camilo Arriaga, (50) junto con otros liberales potosinos dio a conocer un manifiesto titulado "Invitación al Partido Liberal" en el que hacía una atenta invitación a todos los liberales mexicanos a organizarse en clubes, con la finalidad de combatir al clericalismo porfirista. Al mismo tiempo los exhortaba a que como grupos mantuvieran una interrelación y juntos vigilaran el cumplimiento de la Constitución de 1857 y de la Leyes de Reforma; así como el denunciar las arbitrariedades que pudiera realizar el clero. (51)

Así en la capital potosina se estableció el Club Liberal "Ponciano Arriaga". Para finales de año empezaron a proliferar clubes liberales por todo el norte y centro del

50 Camilo Arriaga. Liberal porfirista y propietario de minas, que perteneció a la oligarquía del estado de San Luis Potosí. Desde 1884 participó en manifestaciones estudiantiles de tipo político. Ver: Francois Xavier Guerra México: del Antiguo Régimen a la Revolución. México, FCE, 1985, tomo II, pp.14-15.

51. James D Cockcroft precursores intelectuales de la Revolución Mexicana (1900-1913). México, SEP/Cultura, 1985. p.87.

país. Entre los estados con mayor participación se encontraron: Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Durango, Zacatecas, Nuevo León, Michoacán, Puebla, y Veracruz además del Distrito federal. Camilo Arriaga convocó el 5 de febrero de 1901 a un Congreso que se realizaría en la ciudad de San Luis Potosí, al que se presentarían todos los partidos liberales recién establecidos.(52) Entre las personas que participarían en una de las primeras sesiones del Congreso se encontraba programada Rosa Arriaga de Jenkis; quien daría un discurso en pro de la democracia.(53) A la cita asistieron las delegaciones de los diferentes estados. Dentro de éstas organizaciones también tomaron parte mujeres, como fueron las delegadas de Zitácuaro, Michoacán; Aurora y Elvira Colín.(54) En el congreso se plantearon las bases sobre las cuales se regirían los clubes, así como la estipulación de que estarían dirigidos por un club central, que en este caso sería el "Ponciano Arriaga"; asimismo se planteó que el

52 Ibid. pp.90-97.

53 Regeneración, 31 de enero de 1901. Los redactores del periódico informan que Rosa Arriaga (nieta de Ponciano Arriaga) participaría en el congreso, y al mismo tiempo daban su punto de vista en relación a la participación de la mujer en la lucha contra el régimen: "La mujer, que todos teníamos por débil se muestra ahora altiva y enérgica, con la altivez y energía de los apóstoles.

La Sra. Arriaga ... Bendita sea su energía que hara que los fuerte no desmayen y que los débiles cobren bríos. La Nación agradece los esfuerzos heroicos y más les agradece cuando llevan en sí el prestigio de la delicadeza femenina cuyo perfume es el mejor incienso que puede ofrecer ante el altar de la Patria." pp.4-5.

54 Angeles Mendieta Alatorre La mujer y la revolución mexicana. México. INEHRM: 1961. p.37.

objetivo de dichas organizaciones sería difundir sus principios liberales. También se tocaron los puntos anticlericales, políticos y de tipo laboral. Por su parte el gobierno al observar el crecimiento y fortalecimiento de las organizaciones inició una campaña represiva que consistió en la persecución y encarcelamiento.(55)

Existieron clubes liberales que aceptaron en sus filas a mujeres. Por ejemplo en clubes liberales "Sebastian Lerdo de Tejada" y el "Gran Club Liberal Veracruzano", participó Josefa de Arjona de Pinelo,(56) quien colaboró al lado de su esposo José Edilberto Pinelo. Posteriormente del club "Sebastian Lerdo de Tejada" se separó el grupo femenino y fundaron su propia organización denominada "Benito Juárez". Se encontraba dirigida por Asunción Valdés, las sesiones las realizaban en el domicilio de la agrupación a la que pertenecieron anteriormente. Entre sus integrantes se encontraron Josefa de Arjona, Otilia y Eulalia Martínez Núñez.(57) Desafortunadamente la fuente no proporciona más datos que nos pudiera aclarar cuales eran sus objetivos.

55 Crockcft. op. cit. p. 97.

56 AHSDN, Archivo: Veteranos: Josefa de Arjona de Pinelo expediente D/112/M-528. Nació en Veracruz.(ca. 1878). Participó activamente a lado de su esposo José Edilberto Pinelo, quien militó con Camilo Arriaga y los hermanos Flores Magón. En marzo de 1911 participó en el Complot de Tacubaya que dirigió Camilo Arriaga. Por su participación en la lucha armada la Secretaria de la Defensa Nacional la reconoció Veterana de la Revolución en el primer periodo el 31 de julio de 1944

57 Aurora Martínez Vda. de Hernández. Antorchas de la Revolución. México. Gráficos Galeza. 1964. p.26

Entre los clubes que se formaron también surgieron aquellos que estaban representados por miembros femeninos, tal es el caso de el Club Liberal de Señoras y Señoritas Discípulas de Juárez, que se encontraba trabajando en el estado de Veracruz, y el Club Liberal de Señoras y Señoritas de Antinia Nava ubicado en Matehuala, San Luis Potosí.(58) La fuente no proporciona datos en cuanto a sus finalidades como asociaciones. Pero probablemente si se establecieron como asociaciones liberales tenían como actividad principal apoyar la lucha comandada por Camilo Arriaga.

Pese a las represiones gubernamentales Arriaga y sus correligionarios siguieron sus actividades. Así convocó nuevamente a las organizaciones liberales a reunirse el 5 de febrero de 1902, pero un mes antes de que se efectuara, el club "Ponciano Arriaga" fue disuelto por las autoridades, y Arriaga y otros otros miembros de la organización fueron aprehendidos. Pese a que se encontraron preso continuó con sus actividades políticas. Desde ahí lanzó un manifiesto, en el que denunciaba a las autoridades por los atropellos cometidos. Mientras que el gobierno porfirista continuó acechando a los demás clubes liberales.(59)

Durante éstos primeros años del siglo la prensa independiente, también combatió al régimen a través de la

58 Vicente Fuentes, Los partidos políticos en México.

México, s.e. 1969. p.111

59 Crockett. Ibid. pp.100-101.

denuncia pública, tanto en los periódicos y publicaciones, como fue el caso de Regeneración. En éste rubro la adhesión del género femenino fue importante. Así se encontró la presencia de la impresora y redactora Juana B. Gutiérrez de Mendoza, que en 1901 fundó Vésper, en la ciudad de Guanajuato. Periódico que tenía como principal objetivo el denunciar al régimen y al clero. Sin embargo, su intervención periodística se vió truncada, cuando el Arzobispo de dicha entidad la denunció a las autoridades. Mismas que se encargaron de decomisar su prensa y de acosarla; ante los acontecimientos tuvo que huir a la capital de la República. Donde continuó su lucha revolucionaria y de prensa, instalando nuevamente Vésper.(60) Por su actividad convativa fue elogiada por los miembros directivos de Regeneración.(61)

60 Mendieta Alatorre.1983. pp.63-64.

61 En la edición de Regeneración del 15 de mayo de 1901, felicitaban a Juana B. Gutiérrez por su incorporación al periodismo manifestando que Vésper era "... un periódico liberal, ... destinado á la defensa de las instituciones liberales y democráticas. Los dos primeros números que tenemos á la vista desbordan entusiasmo y fé por la sagrada causa de la libertad... Vésper, está destinado á desempeñar importante papel en este momento en que los buenos mexicanos luchan contra el personalismo....".pp.7-8; y en la publicación del 23 de agosto de ese mismo año, manifestaban que: "Vésper es un haz de viriles energías. Las columnas de apreciable colega están nutridas de ideas avanzadas. Con un valor que sin duda avergonzará á muchos de nuestros conciudadanos que carecen de el. ... El colega no solo ataca la corrupción del fraile, sino que censura al mismo tiempo á los mandatarios que oprimen al pueblos, llámense Porfirio Díaz ó de cualquier otro modo, Vésper odia la opresión en todas sus formas;...". pp.4-5.

Otra mujer que intervino en el periodismo fue la profesora Elisa Acuña Rosseti, quien para 1902 escribía en los periódicos Excélsior, que se imprimía en la ciudad de Veracruz y el El Duende, ambos editados por Santiago de la Hoz, y en Vesper. (62)

También existieron mujeres que participaron de manera individual, como es el caso de Sara Estela Ramírez, que al tener noticias de la convocatoria del primer Congreso Liberal de San Luis Potosí en 1901. Participó desde Laredo, Texas., realizando actividad propagandística entre mujeres y hombres mexicanos que radicaban tanto en esa población como en del lado de la frontera con Tamaulipas; con la finalidad de que crearan organizaciones que apoyaran al Club Liberal "Ponciano Arriaga". Dos años después, ayudó a periodistas mexicanos que se habían refugiado en el sur de los Estados Unidos, que eran perseguidos por autoridades porfiristas. (63) Durante ésta época fungió como directora del semanario La Corregidora. Periódico que cuestionaba y denunciaba las arbitrariedades del gobierno mexicano, así

62 AHSDN, Archivo: Veteranos. Elisa Acuña Rosseti expediente D/112/M-758. Nació en el Mineral del Monte, estado de Hidalgo:(ca. 1887). Su actividad en el ámbito público no solamente se limitó en la prensa, también se adhirió a los movimientos encabezados por: Camilo Arriaga, los hermanos Flores Magón, Francisco I. Madero, Venustiano Carranza, Emiliano Zapata y Gilardo Magaña.

63 Matilde, Rodríguez Cobo La mujer y la revolución. México, Frente de abogados socialistas, 1937. Sara Estela Ramírez. Nació en Coahuila, escritora y poeta. Fundó el semanario La Corregidora. Participó tanto en la prensa mexicana como en la norteamericana. Ante la problemática de la condición de la mujer creó agrupaciones femeniles, para lograr su liberación espiritual y económica.

como de estar al tanto de las actividades realizadas por el Gran Partido Liberal.(64) Entre otras actividades proselitistas, participó en la fundación de la Sociedad de Obreros Igualdad y Progreso.(65)

El 10 de enero de 1903 Pociano Arriaga es liberado de la cárcel de Belén; y para el día 5 del siguiente mes junto con otros liberales, reestableció el Club Liberal "Ponciano Arriaga". Iniciando nuevamente su lucha contra el régimen.(66) A la nueva mesa directiva se incorporaron: Díaz Soto y Gama como vicepresidente, Juan Sarabia como primer secretario y segundo secretario Ricardo Flores Magón entre otros. A ésta lista por primera vez, se incluía a las periodistas Juana B. Gutiérrez, Elisa Acuña y María del Refugio Vélez, como primer vocal y tercer vocal y séptimo vocal respectivamente.(67) Entre las actividades que

64 Regeneración 15 de julio de 1901, Los directivos del periódico elogiaban la participación de La Corregidora de la siguiente manera: "...es uno de los pocos periódicos que pueden llamarse verdaderamente liberales; sus ideas avanzadas ilustran a la vez que fortifican las convicciones, y el sano patriotismo que informa sus artículos entusiasmo aumentando el amor a la Patria que sufre tanto bajo el yugo de los déspotas." p.11.

65 Alex Ramírez. "La revolución mexicana y su impacto en la comunidad Chicana" en Revista de la Univesidad Nacional Autónoma de México. México, vol. XLIX, núm. 466, noviembre, 1989. p.59.

66 Crockcroft, Op.cit.pp.104-105.

67 AGN. Galería 7 Fondo: Guadalupe Narváez. Colección INEHRM, caja 11, expediente: 7, folio: 13 bis. Manifiesto del Club Liberal "Ponciano Arriaga" publicado en la ciudad de México el 27 de febrero de 1903.

129214

desempeñaron en la organización se encontró la de propagandistas.

Ante la proximidad de las elecciones presidenciales y la evidente reelección de Díaz, en enero de ese mismo año Sarabia, Flores Magón y Santiago de la Hoz fundaron el Club Antirreeleccionista Redención, en la ciudad de México, con la finalidad de hacer campaña política.(68) En dicha asociación militó Elisa Acuña, y al mismo tiempo colaboró nuevamente en el periódico Excélsior, cuando De la Hoz lo hizo circular en la capital, para convertirlo en el órgano de difusión del club Redención.(69)

En abril las actividades del grupo liberal se vieron afectadas, cuando Arriaga Soto y Gama tuvieron que abandonar el país, debido a una demanda que habían realizado en contra del gobernador de Nuevo León Bernardo Reyes, en la que se le acusaba de haber violado los derechos de libre expresión. Mientras que la otra parte del grupo integrado por los hermanos Flores Magón, Rivera, Sarabia y De la hoz entre otros, se encontraba acosados por las autoridades, debido los trabajos antirreeleccionistas que estaban realizando. En ese mismo mes el gobierno confiscó la impreta periódico El Hijo del Ahuizote y sus miembros fueron arrestados. A partir ésta aprehensión, las autoridades iniciaron persecuciones en contra de periodistas de oposición, así como del cierre de oficinas y la decomización de sus

68.Crockcroft. Op.cit.p.107.

69 AHSDN. Archivo: Veteranos. Elisa Acuña Rosseti, expediente D/112/M-758.

prensas. Entre las publicaciones que resultaron afectadas se encontraron: Vésper, Excélsior, El Padre del Ahuizote, El Nieto del Ahuizote, La Voz de Juárez. La mayoría de los periodistas permanecieron en presión hasta octubre. Al salir algunos se trasladaron a al sur de Estados Unidos y otros permanecieron escondidos en el Distrito Federal.(70)

Estando en prinsión. Juana B. Gutiérrez y Elisa Acuña redactaron y editaron el periódico de tendencia socialista Fiat Lux, que se mantuvo en circulación por poco tiempo. Para que pudieran salir; se les pidió a cambio que renunciaran a sus convicciones. Finalmente salieron, a cambio del exilio, cuando una comitiva de liberales de Monterrey intervino en el asunto. En 1904 se trasladaron a Texas para reunirse con sus correliginarios, y continuar la lucha. Estando en Laredo, Tex., reanudaron Vésper y participaron en la publicación La Protesta Nacional, periódico que era llevado a Saltillo a través de un conductor de Ferrocarriles Nacionales.(71)

Para finales de 1903 en Estados Unidos se encontraban exiliados la mayoría de los miembros del club liberal "Ponciano Arriaga". En donde continuaron sus actividades, sin dejar de tener vínculos con los revolucionarios de México. En febrero de 1904 publicaron nuevamente Regeneración. Sin embargo, para el siguiente mes las

70 Crockroft, Op. cit. pp. 108-109.

71. AHSDN, Archivo: Veteranos Elisa Acuña Rosseti, expediente D/112/M-75.

diferencias ideológicas entre Ricardo Flores Magón y Camilo Arriaga comenzaron hacer más notorias; y por consiguiente se inició la discusión sobre el problema de la dirección del grupo. Así el centro director se dividió y aunque los integrantes no compartían las mismas ideas se unieron tanto a Flores Magón como a Arriaga por cuestiones de amistad.(72) El grupo de Ricardo Flores Magón quedaría integrado por su hermano Enrique, Soto y Gama, y Librado Rivera entre otros miembros. El de Arriaga quedaba constituido por De la Vega, Juan Sarabia,, Juana Gutiérrez, Elisa Acuña y Sara Estela Ramírez entre otros. Esta última desde San Antonio, Tex. Escribió una carta a Ricardo Flores Magón, en la que le informaba que lamentaba la separación, pero que confiaba que la nueva forma de trabajo ayudaría a continuar con la lucha emprendida.(73)

En 1905 tanto Juana B. Gutiérrez como Elisa Acuña de manera independiente continuaron sus actividades; pero siempre apoyando la causa revolucionaria dirigida por Arriaga. Así Juana B. Gutiérrez regresó a México, para establecerse en el

72 Tanto Camilo Arriaga como De la Vega y Juan Sarabia eran de la idea de un socialismo reformista, basado en la educación del pueblo y la acción política, mientras que para Ricardo y Enrique Flores Magón, Soto y Gama, Librado Rivera el liberalismo debería de conducir al socialismo libertario, y que la única manera de lograrlo era a través de la insurrección. Ver. Guerra. Op.cit.p. 36.

73 Crockcroft. Op. cit. p. 113. Para mayor información sobre la carta, está aparece reproducida en el texto de Mendieta Alatorre 1983, pp. 99-100. Apesar de la separación Estela Ramírez mantuvo correspondencia con Ricardo Flores Magón durante varios años. Existe algunas cartas en el AHRE al respecto.

Distrito Federal, en donde publicó nuevamente Vésper, y organizó a trabajadores en la asociación Socialismo Mexicano fundando su órgano informativo Anáhuac.(74)

Por otra parte Elisa Acuña ingresó a México hasta 1908 en donde reanudó sus actividades de redactora en Vésper y publicó nuevamente Fiat Lux, que se convirtió en el órgano de la Sociedad Mutualista de Mujeres. Asociación dirigida por Adriana Sánchez de Tolsa, que era uno de los seudónimos de Sara Estela Ramírez. Las actividades periodísticas de Elisa se vieron limitadas, cuando las autoridades decomizaron nuevamente su equipo de imprenta. Durante éste tiempo en unión con un grupo de ferrocarrileros a cuya cabeza se encontraba Edilberto Pinelo, organizaron la primera Sociedad Ferrocarrilera, en la que se encontraron importantes revolucionarios. También junto con un grupo de estudiantes de preparatoria, Elisa organizó La Primer Sociedad Internacional de Estudiantes.(75)

Entre otras mujeres que participaron a lado de Arriaga apartir de 1905 se encontraron Avelina Villarreal de Arriaga,(76) que durante los años de exilio, apoyó a su eposo de manera activa y le proporcionó ayuda monetaria para

74 Mendiata Alatorre 1983.

75 AHSDN, Archivo:Veteranos; Elisa Acuña, expediente: D/112/M-758.

76 AHSDN, Archivo: Veteranos; Avelina Villarreal de Arriaga. Nació en Matamoros, Tamaulipas. (ca. 1876.) Contrajo matrimonio con Camilo Arriaga en 1905 en San Louis Missouri, E.U.A. Apoyó tanto a Arriaga como a Ricardo Flores Magón. Realizó algunos artículos en Regeneración cuando se encontraba editandose en Estados Unidos. El 9 de febrero de 1940 se le reconoció Veterana de la Revolución en el primer periodo.

el sostenimiento de la causa. De igual manera ayudó a Ricardo Flores Magón, con quien además cooperó de manera periodística en Regeneración. Otra periodista que colaboró desde México, fue Elodia Campuzado Vda. de Pineda, (77) que escribió en los periódicos La Voz de Juárez, El Nigromante y El Socialista, denunciando y atacando tanto al clero como al gobierno.

2.1.2 Incorporación de las mujeres en el Magonismo

A pesar de la separación entre Ricardo Flores Magón y Camilio Arriaga para finales de 1904, ambos continuaron con sus actividades suversivas en contra de Porfirio Díaz. En febrero de 1905 estando en San Antonio, Texas, Arriaga y Flores Magón, tuvieron que huir de las persecuciones

77 AHSDN, Archivo: Veteranos; Elodia Campuzano Vda. de Pineda, expediente: D/112/M-97. Nació en Coyuca de Catalán, Guerrero; (ca. 1891). Con sus propios recursos económicos fundó y dirigió una escuela con la finalidad de educar niños campesinos. Posteriormente se relacionó con disidentes e inició sus actividad periodística de oposición; entre los artículos que que escribió se encontraron los que publicó en La Voz de Juárez : "Adelante" del 12 de noviembre de 1905, "Gobernantes" del 31 de diciembre de 1905, "Al Taller", del 25 de febrero de 1906, y "La tiranía" del 29 de Julio de 1906. En el periódico El Nigromante escribió "No hagas a otros lo que no quieres para tí" publicado el 26 de noviembre de 1906. Militó en la Confederación de Clubes Liberales de La República que dirigió Camilio Arriaga. En 1909 formó parte del Partido Antirreeleccionista Michoacano. ontinuó con sus trabajos periodísticos hasta la caída del gobierno de Porfirio Díaz en mayo de 1910. Por su actividad combativa la Secretaria de la Defensa Nacional la reconoció Veterana de la Revolución durante el primer periodo, el 5 de octubre de 1940.

realizadas por el gobierno porfirista y de detectives norteamericanos; teniendo que instalarse en San Luis Missouri. En éste lugar los lazos entre Arriaga y Ricardo Flores Magón se rompieron definitivamente, debido a las ideas anarquista y radicalistas de éste último.(78)

Así el grupo de Flores Magón inició sus actividades y el 28 de septiembre de ese mismo año estableció la Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano. Al partido se afiliaron tanto hombres como mujeres. Entre las militantes se encontró Teresa Arteaga,(79) que desde finales de 1904 estando en Los Angeles, California, participó como propagandista del periódico Regeneración. Al convertirse miembro del PLM, continuó con su labor y desempeñó importantes comisiones confidenciales.

La presencia de la mujer en el magonismo es clara desde su inicios así tenemos a la señora Flores de Andrade(80) que

78 Crockcroft. Op.cit. pp. 114-115.

79 AHSDN, Archivo Veteranos **Teresa Arteaga de Flores Magón**, expediente:D/112/M-477. Nació en la ciudad de México, (ca. 1881). Participó a lado del magonismo desde octubre de 1904 como propagandista en el estado de California, E.U., Sus actividades de propaganda y de comisiones las realizó durante la dictadura porfirista y después contra la usurgación de Victoriano Huerta en 1913. Por su actividad combativa el 28 de febrero de 1944 se le reconoció Veterana de la Revolución en el 1 y 2 periodo revolucionario.

80 Gamio, Manuel El inmigrante mexicano; La historia de su vida. México, UNAM, 1969. pp. 103-107. Es importante mencionar que el autor en la biografía no incluye el nombre de la señora **Flores de Andrade**. Nació en Chihuahua. Rica heredera que proporcionó ayuda a los trabajadores de su hacienda. Contrajo matrimonio con un Alemán, con el que tuvo seis hijo. Al viudar se trasladó a Chihuahua, en donde se interesó por las actividades sediciosa de los Flores

en 1902 radicando en Chihuahua, organizó un club de mujeres denominado "Las hijas de Cuahutemoc". (Cuya finalidad era apoyar el movimiento) Cuatro años más tarde se trasladó a El Paso, Texas, en donde continuó su campaña de propagandista a favor del PLM. Para 1909 junto con otras, fundó un club de mujeres liberales; en donde fungió como presidenta. Posteriormente dirigió la actividad de propaganda tanto en El Paso, como en Ciudad Juárez. Conforme avanzó el movimiento, su casa se convirtió en centro de conspiración tanto del magonismo como del maderismo.(81) observar la situación política del país.(82) Durante el tiempo que estuvieron en prisión los miembros PLM, tanto Elizabeth Trowbrige(83) como Ethel Duffy de Turner(84) proporcionaron apoyo moral y económico a sus familiares. Ambas

Magón. Colaboró activamente como organizadora de clubes y de propaganda tanto en el magonismo como en el maderismo, en el estado de Chihuahua y en El Paso, Texas.

83 Ricardo, Covarrubias. Mujeres de México Monterrey, gobierno del estado de Nuevo León, 2 ed., 1985. p.80.pp 81-82. Elizabeth Trowbrige. Nació en Boston, Massachussetts. Apoyó económicamente a la insurrección magonista en los Estados Unidos. Asimismo pagó la defensa de presos políticos mexicanos. Financió los gastos del periodista John Kenneth Turner que realizó a México y que tenía como finalidad observar la situación política del país.

84 Ibid. Ethel Duff de Turner. Nació en Chicago, Illinois. En 1905 contrajo matrimonio con John Kenneth Turner; con quien compartió ideales y se unió a la causa magonista. Acompañó a Turner a su segundo viaje que realizó a México (En donde éste efectuó una serie de reportajes entorno al movimiento armado). En 1960 se trasladó a México para radicar definitivamente en Cuernavaca, Mor., en donde murió en 1968. Autora del libro Ricardo Flores Magón y el Partido Liberal Mexicano

norteamericanas se adhirieron a la causa a través de la prensa. Con el financiamiento de la Elizabeth fundaron en Tucson, Arizona el semanario The Boder, que tenía como finalidad apoyar la causa revolucionaria, así como el censurar las actividades del gobierno porfirista.(85) Tras el restablecimiento de Regeneración, Ethel Duffy se incorporó al semanario trabajando en la sección en inglés.(86)

Otra norteamericana socialista que colaboró con el PLM fue la escritora Ethel Mowbray Dolson, que era miembro de la Mexican Revolutionists Defense League. Estando en los Angeles. Cal., entrevistó al grupo del PLM, (cuando este se encontraba en prisión) para el periódico San Francisco. Impactada por las ideas de estos, se trasladó a Los Angeles e ingresó a la publicación The Miners' Magazine. Para unirse a la causa magonista desempeñando entre otras actividades la de mensajera.(86)

A partir de que el movimiento magonista se fue consolidando, a sus filas se fueron incorporando tanto norteamericanos como norteamericanas. Así se encontraron periodistas e

85 Lawren Douglas Taylor. La Gran Aventura en México: El Papel de los revolucionarios mexicanos, 1910-1915. México, Colegio de México, tesis doctoral, 1990, tomo 1, p.173.

86 Ibid.

86 Taylor Op.cit.p 104. La entrevista que relizó Ethel Mowbray y Dolson apareció publicado el 28 de septiembre de 1907. El artículo contenía favorables opiniones del grupo en prisión y de su labor combativa

intelectuales que compartían su ideología, así como también aquellas organizaciones obreras de tipo socialista y anarquista. A partir 1909 tanto las norteamericanas como las mexicanas que radicaban en Estados Unidos desempeñaron actividades fundamentales para el fortalecimiento del PLM, las encontramos, mensajeras, organizadoras de clubes, (87) o de aquellas proporcionaron su apoyo a través de la oratoria y la protesta pública. Entre éstas encontramos a: Elisa Alemán (88); Luella Twinning (89) ; Ellen D. Megow (90) ;

87 Ramírez Op.cit.p. 57. Una organización femienil fue la llamada **Cinco de Febrero**, que trabajaba en El Paso, Tex., cuya finalidad era proporcionar ayuda a heridos y familiares de los revolucionarios. Para el mantenimiento de la agrupación y apoyo a la causa, realizaban colectas públicas y bailes.

88 Ibid. Elisa Alemán, fungió como oradora pro magonista en San Antonio, Texas.

89 AHSRE L-E 942 . Magonismo 1908-1909, folio 261 Luella Twinning. Norteamericana. El 8 de febrero de 1909 participó como oradora en un mitin en la "Opera Hause" de Tucson, Arizona, en donde pidió ayuda a toda la población para apoyar a los Flores Magón y compañeros.

90 AHSRE L-E 947. 1901-1910 Flores Magón, Enrique, Ricardo, Juan Sarabia, Antonio I. Villarreal. Disturbios en la Frontera Norte. Tomo XXX. folio Ellen D. Megow Norteamericana de tendencias socialistas. Tesorera de la Liga Defensora de Refugiados Políticos. El 31 de julio de 1909 realizó un discurso en la Casa de Corte en Del Rio Tex., Entre los temas que tocó se encontraron: su partidismo a favor del derecho de asilo y la denuncia a las actividades del gobierno de Díaz.

Andrea Villarreal y "Mother Jones" (91) y María Brouse de Talavera. (92)

Las fuentes localizadas no nos proporcionan datos suficientes para saber si el sector femenino magonista tenía otros objetivos aparte de los subversivos. Es decir si tenía demandas reivindicativas.

91 Ibid. folio 331. **Andrea I. Villarreal.** Mexicana, hermana de Antonio I. Villarreal. Durante todo el movimiento armado magonista fungió como propagandista. En un informe del Cónsul de Del Río, Tex., del 19 de agosto de 1909 informó al secretario de Relaciones Exteriores de México que: En la última semana de agosto Andrea Villarreal (Conocida como la Juana de Arco mexicana) como "Mother Jones," (perteneciente a la Liga de Refugiados Políticos) participaría como oradoras en un mitin a efectuarse en Houston, Tex., en donde apoyaría al PLM y atacarían al gobierno porfirista.

92 **Talavera Brouse María.** Nació en 1867. Perteneció al Partido Liberal Mexicano. Compañera de Ricardo Flores Magón.

En el AHSRE en la parte correspondiente a magonismo existen algunas cartas que envió a Ricardo Flores Magón cuando éste se encontraba preso.

129214

2.2 Organizaciones femeniles de principios de siglo

La mujer no solamente se incorporó a los movimientos liberles iniciados por los liberales Camilo Arriaga y Ricardo Flores Magón. También fue capaz de establecer asociaciones, con la finalidad de plantear una serie de demandas y reivindicaciones tanto sociales como de su propio sexo. Entre las agrupaciones que surgieron se encontraron:

Las Admiradoras de Juárez, Fue creada en 1906 tenía como principal objetivo las reivindicaciones del género femenino. Pugnó por el voto para la mujer. Se encontraba integrada por maestras e intelectuales de la clase media, como es el caso de Luz Vera, Eulalia Guzmán y Hermila Galindo.⁽⁹³⁾ Quienes posteriormente tomarían parte en el movimiento revolucionario en sus dos etapas.

Otra asociación fue **La Sociedad Protectora de la Mujer**, fundada el 8 de febrero de 1904 en la ciudad de México. Se encontraba dirigida por mujeres intelectuales y de clases acomodadas. Es importante mencionar que a sus filas ingresaron mujeres de todas los niveles sociales. Su directora era la licenciada María Asunción Sandoval de Zarco, entre otras de sus integrantes se encontraron: Lilia Fernández de la Peña, Emilia Salgado, Columba Rivera, Julia Nava Ruisánchez, Dolores Correa Zapata y Dolores Jiménez y Muro. El objetivo de la sociedad feminista era lograr el perfeccionamiento físico, intelectual y moral de la mujer,

93 Ana Lau Javen. La nueva ola del feminismo en México. México. Planeta, 1987. p.28.

así como el cultivo de las ciencias y las bellas artes.(94) La sociedad contó con el apoyo del gobierno quien a través de la Secretaría de Gobernación proporcionó una imprenta para sus actividades de propaganda, asimismo la Dirección General de Instrucción Pública proporcionó el teatro de la ésta, para que realizaran sus sesiones.(95) Es importante mencionar, que algunas de sus integrantes posteriormente formaron parte de la lucha armada en las diferentes facciones, tal es el caso de Dolores Jiménez y Muro y Julia Nava de Ruisánchez, quienes además colaboraron como redactoras de la revista La Mujer Mexicana.(96)

En ese mismo año, en el ramo de la industria textil también surgió una organización femenil, con el nombre de Hijas de Anáhuac.(97) Operaba en Tizapan, Distrito Federal estaba constituida por obreras de las fábricas "LA MAGDALENA", "LA ABEJA", "SANTA TERESA" Y "LA HORMIGA". Desde que iniciaron sus labores estuvieron ligadas al Partido Liberal Mexicano. Sus objetivos eran apoyar la causa dirigido por el PLM, así como el mejoramiento de la mujer. Estaba dirigido por las hermanas María del Carmen y Catalina Frías, Justa Vega, Eligia Pérez, Leonila Aguilar, María Gómez, Carlota Lira, Concepción Espinosa y Josefa Ortega.

94 La mujer Mexicana, tomo II, marzo de 1905, número 3 pp.5-6.

95 Ibid. p.6

96 Durante los años de 1904 a 1905 ambas mujeres realizaron varios artículos en La Mujer Mexicana.

97 Durante el periodo magonista y maderista surgieron varias asociaciones femeniles que tenían los mismos nombres, pero sus objetivos eran diferentes. Algunas organizaciones retomaron nombres de los ya establecidos en el siglo XIX.

Sus juntas las realizaban todos los domingos en el domicilio de las hermanas Frías. El club llegó a contar con más de 300 miembros. Su actividad fue paralizada cuando fueron denunciadas a las autoridades. Quienes se encargaron de presegirlas y enviarlas a prisión. Pese a que estuvo en receso por algún tiempo, continuó con sus actividades sediciosas hasta 1910 apoyando al maderismo.(98).

También existieron asociaciones femeniles cuyas finalidades no iban encaminadas a la luha revolucionaria o a las reivindicaciones femeninas. Es decir, aquellas que tenían como objetivo el altruismo, tal es el caso de **La Sociedad Espírita Femenina**. Asociación que se estableció en la ciudad de México a finales de 1907.(99) La labor social que realizaron en sus primeros años, consistió en apoyar económica y moralmente a mujeres con escasos recursos económicos. De manera especial apoyaron al sector femenino que se encontraba recluido en la cárcel de Belén.(brindaron apoyo económico y moral a sus familiares y en algunos casos tramitaron el igresos de sus hijos a hospicios) Sus juntas las realizaban todos los domingos en la Cárcel General; en estas levantaban una acta y procuraban dar respuesta a las demandas y cartas de las prisioneras o de mujeres

98 Ana María Hernández La mujer en la industriatextil. México, Tipografía Moderna. (Secretaría del Trabajo y Previsión Social)

99 El Siglo Espírita, 30 de diciembre de 1907, p.562. En un principio se creó como un centro Espírita Provisional de señoras y señoritas, cuya finalidad era demostrar que podían ingresar a la Asociación Espírita de México (integrada hasta ese momento por hombres).

necesitadas. Las mujeres que conformaban la Sociedad Espírita era de la clases sociales altas, situación que facilitaba su misión, las socias aportaban una cantidad mensual, para el financiamiento de la misma. Además contó con el apoyo publicitario de la revista El Siglo Espírita.(100) Para 1909, el presidente honorario de la Sociedad Espírita exhortaba a la sociación femenina, a que siguiera otra línea, a parte de la ya establecida. Planteádoles que no bastaba con la labor de filantropía hasta ese momento efectuada, que era necesario que se incorporaran a las actividades culturales e intelectuales, para poder ayudar a sus semejantes y de esa manera podrían estar al mismo nivel que las mujeres europeas.(101) Satisfechos con los progresos de la asociación, en el Segundo Congreso Espiritista realizado en México, se les felicitó por su labor relizada hasta ese momento y al mismo tiempo hacian un llamado a la población espírita femenina a seguir incorpoándose.(102)

Durante el movimiento armado de Francisco I. Madero la Sociedad Espírita Femenina, se hizo presente, cuando en los últimos días de mayo de 1910 realizó un mitin femenino con la finalidad de brindar apoyo moral al maderismo (103)

100 Ibid, 15 de septiembre de 1909 p.275. En la revista aparecían los acuerdos tomados por la asociación durante los años de 1907 a 1909.

101. Ibid 30 de marzo de 1909. p. 691

102 Ver resumen del Segundo Congreso Espiritista. en el Siglo Espírita, 15 de mayo de 1910, pp.1-2

103 AGN Galería 3 Presidentes, Fondo: Francisco I. Madero, caja 60 expediente 160. La carta de la sociedad dirigida Madero decía lo siguiente "La Sociedad Espírita Femenina" con el carácter de

La participación que tuvieron las mujeres en el movimiento revolucionario comandado por Camilo Arriaga y Ricardo Flores Magón, en contra del gobierno de Porfirio Díaz en los primeros años del siglo XX fue significativa. Así la encontramos incorporada en los clubes liberales que se encontraban organizados y dirigidos por los hombres, y como posteriormente establecen los netamente femeninos. También se le encontró colaborando en la prensa de oposición, tanto como editora y redactora. En esta etapa la presencia de las mujeres de la clase alta y media es evidente (Intelectuales, maestras y periodistas). En 1904, estando en el exilio Arriaga y Flores Magón continuaron su actividad subversiva, y pese a su ruptura por cuestiones ideológicas siguieron con su lucha. A ambas facciones se incorporaron las mujeres. Al movimiento magonista se incorporaron norteamericanas intelectuales y anarquistas; colaborando como organizadoras de mítines; oradoras, periodistas y estableciendo asociaciones junto con otros en pro de los refugiados políticos.

La gran mayoría de las mujeres tanto mexicanas y norteamericanas que participaron en ésta etapa, lo hicieron porque estaban conscientes del urgente cambio que requería el país. Sin embargo, algunas se vieron involucradas en el

"Sociedad Cultural Moral" que ante el público en general presenta con el objeto de consolidar la Paz dando así apoyo moral al gobierno ... ha organizado una manifestación femenina a que tiene el honor de ofrecer a ud., y que tendrá verificativo el viernes próximo a las 7pm ..."

proceso, porque sus esposos, hermanos o familiares se encontraron adheridos a éste.

La mujer mexicana no solamente se incorporó a la esfera política, también se desarrolló en otras áreas de la sociedad con la finalidad de obtener mayores beneficios dentro de la sociedad. Así vemos como se organiza en asociaciones de tipo sindicalistas; feministas y altruistas. Sin importar su condición social.

De esta manera podemos ver como la mujer en los primeros años del siglo XX comienza a tener nuevos espacios dentro de la esfera pública.

3. Mujeres y Maderismo

3.1 Francisco I. Madero y el antirreeleccionismo

Para 1908 Porfirio Díaz concedió una entrevista al periodista norteamericano James Creelman, que cambiaría por completo el curso de la vida política del país. En ésta manifestó entre otros puntos que permitiría la creación de grupos de oposición para que participaran en las próximas elecciones presidenciales a celebrarse en 1910. La aparente apertura política de Díaz dio como resultado que algunos sectores de la población se organizaran y establecieran partidos y clubes liberales. (104)

Por su parte Francisco I. Madero (105) se incorporaba a la escena política, para finales de ese año concluía con la redacción de un libro, que aparecería impreso a principios de

104 Stanley Ross. Francisco I. Madero. México, Grijalvo, 1911. p.67

105 Francisco I. Madero Nació el 30 de octubre de 1873, en la hacienda El Rosario, municipio de Parras, Coah., Hijo mayor de Evaristo Madero y Manuela Frias. de familia acaudalada. Durante su infancia y su adolescencia realizó estudios en Estados Unidos y Francia. Mismo que puso en práctica en las haciendas familiares una vez que regresó de Europa en 1892. Estando en París practicó el espiritismo, doctrina bajo la cual se regiría durante toda su existencia y lo convertiría en uno de sus principales dirigentes en México. En 1903 contrajo matrimonio con Sara Pérez con quien realizó varias obras de tipo altruista. Matuvo contacto con liberales y periodistas de oposición como fueron Camilo Arriaga y Filomeno Mata. Apoyó económicamente a periódicos de oposición. Su preocupación por la política de la nación lo fue incorporando paulatinamente a ésta, primero en las campañas electorales de su municipalidad y posteriormente a nivel Nacional. Ver Guerra Op. cit. pp. 121-124 y Ross Op. cit.

1909 con el título La sucesión presidencial en 1910., documento que causó resonancia entre la población por sus críticas al gobierno porfirista. Entre los temas que planteaba señaló que era necesario que el pueblo volviera a ejercer sus derechos políticos. (106)

En mayo de 1909 Madero junto con Emilio Vázquez y Filomeno Mata entre otros fundó el Centro Antirreeleccionista de México, se rigieron bajo la bandera de el sufragio y la no reelección, como arma fundamental para derrocar al gobierno. trataron de vincularse con otros grupos para que juntos lograrar fortalecerse políticamente. También realizaron giras por toda la República con la finalidad de ganar adeptos y establecer organizaciones antirreeleccionistas. Madero inició su campaña electoral, pero desde que la comenzó el gobierno se encargo de obtaculizarla. Su primer gira la realizó con el apoyo de Felix Palavicini, que era encargado de realizar los discursos. Visitaron las poblaciones de Veracruz, Merida, Campeche, Tampico, Monterrey y San Pedro de las Colinas, en Coahuila. La segunda gira la realizó en con Roque Estrada, que fungió como orador y con su esposa Sara Pérez de Madero. (Sara siempre permaneció al lado de Madero apoyándolo e incorporandose a su movimiento, fungiendo como propagandista y organizadora de clubes) Visitó Queréretaro, Guadalajara, Mazatlán, Culiacán, Navojoa, Alamos, Guaymas, Hermosillo.

Nogales, Ciudad Juárez, Torreón, San Pedro de las colinas y la ciudad de México. En algunas de las poblaciones fue rechazado por autoridades y seguidores porfiristas, que no le permitían realizar sus discursos. Una tercera gira la comenzó por Durango, después por Zacatecas, Aguascalientes y San Luis Potosí. (107)

Durante todos los recorridos que hizo en los diferentes estados de la República contó con el apoyo de algunos sectores femeniles que se adhirieron a través de clubes establecidos por hombres o los que ellas fundaron.

Durante la visita que realizó Madero a la población de Alamos, Sonora., en enero de 1910 en su discurso habló sobre la mujer, en donde, la invitaba a que se incorporara a la lucha libertaria manifestando lo siguiente.

" La mujer debe interesarse esencialmente por la causa de la libertad, porque la mujer alberga en su corazón los más bellos ideales y nunca podrá ver con serenidad que se le obligue a sus hijos, a su esposo y a sus hermanos a cometer crímenes ... Esperamos confiadamente que la noble simpática actitud por las alameses será seguida por todos los mexicanos a fin de que la mujer, cuyo corazón, fortalecido en el dolor, nunca flaquee y sepa mostrar a los hombres como siempre lo ha hecho, el camino del deber" (108)

Tras la proximidad de las elecciones el Centro Antirreleccionista junto con otros partidos, realizaron una convención que tuvo lugar del 15 al 20 de abril de 1910 en la ciudad de México y cuyo objetivo era postular a Madero

107 Ibid p. 94-104

108 El Constitucional 13 de febrero de 1910.

para presidente y como vicepresidente a Francisco Vázquez Gómez. (109) Mientras que los grupos oficiales conformados por el Partido Reeleccionista y el Partido Nacional Democrático lanzaban a Díaz como presidente y como vicepresidente a Bernardo Reyes. (Que posteriormente sería cambiado por Ramón Corral). En mayo de ese mismo año continuó con su cuarta gira visitando los siguiente lugares Puebla, Jalapa, Veracruz, Orizaba, Guanajuato, Jalisco y la ciudad de México. Su quinta y última gira las realizó en Saltillo, San Luis Potosí en donde empieza a se reprimido y Monterreye hecho prisionero y enviado posteriormente a la cárcel de San Luis Potosí. (110)

Elecciones fraudulentas y el Plan de San Luis Potosí. Estando en Prisión Madero se realizaron las elecciones en junio, declarandose triunfante Díaz y Ramón Corral. Ante el evidente fraude electoral Madero, junto sus seguidores Estrada, Juan Sánchez Azcona, González Garza y Ernesto Fernández entre otros lanzó el Plan de San Luis Potosí Una vez que redactó el Plan se trasladó a Texas. En éste se planteaba el desconocimiento al gobierno de Díaz; la ilegalidad de las elecciones; también establecía que Madero asumiría el cargo de Presidente provisional de la República mientras se realizaran nuevas elecciones; establecía el principio de la No reelección y por último hacia un llamado al pueblo para

109 Guerra. Op. cit. p. 198

100 Enrique Krauze. Místico de la libertad, Francisco I.

109 Enrique Krauze. Místico de la libertad, Francisco I. Madero. México, FCE. pp. 46-48

que se levantara en armas el 20 de noviembre de 1910.(111)
Así inició un movimiento revolucionario en contra del
gobierno en el que participaron tanto las clases medias
altas como las bajas, incorporandose a éste tanto hombre
como mujeres.

111 Cumberland. Op. cit. pp.141-142.

3.2 Establecimiento de clubes femeniles

La mayoría de las mujeres que habían participado en los movimientos revolucionarios comandados por los liberales Camilo Arriaga y Ricardo Flores Magón, se unieron a la campaña antirreeleccionista dirigida por Francisco I. Madero. Así las encontramos a partir de 1909 afiliándose a los nuevos clubes antirreeleccionistas, realizando actividad propagandística y estableciendo asociaciones femeniles tanto en la capital de la República como en los estados. Así encontramos algunos de los clubes femeniles que se establecieron durante toda la etapa maderista:

3.2.1 Club femenil Antirreeleccionista "Hijas de Cuauhtémoc"

Se fundó en los primeros meses de 1910, con motivo de la campaña antirreeleccionista que se encontraba realizando Francisco I. Madero. Se integró con mujeres de la clase media. (En sus filas se encontraron importante periodista y

112. Rodríguez Cobo. Dp.cit. p 17

113 AHSDN, Archivo: Veteranos **Ela Adela Elodia Arce Vda. de Arciniega**, expediente D/112/M-610. Nació en Apam, Hidalgo (ca.1881) Ingresó a la revolución maderista en mayo de 1910. Después de que triunfó la revolución maderista se retiró de la vida política. Pero tras el cuartelazo realizado por Victoriano Huerta en contra del gobierno de Madero en febrero de 1913 junto con otras compañeras reanudó el Club femenil pero con la denominación "Hijas de la Revolución" en donde ocupó el cargo de vicepresidenta, realizando una activa labor propagandista de tipo oral y escrita. Posteriormente continuó trabajando a favor del Constitucionalismo en donde desempeñó importantes comisiones conferidas por el Primer Jefe del Ejército Constitucionalista Venustiano Carranza. Fue autora de

profesoras) Estaba dirigido por Dolores Jiménez y Muro;(112) Ela Adela Elodia Arce; que era la secretaria(113) y por Julia Nava de Ruisánchez que fungió como primer vocal,(114) entre otras. Los principales objetivos de la asociación fueron realizar activa propaganda en contra de la reelección de Porfirio Díaz. Hicieron activa campaña de convencimiento entre todos los ciudadanos votantes de los diferentes sectores sociales tanto en la ciudad de México, como en el estado de Morelos. Participaron en la Gran Convención Antirreeleccionista, realizada el 15 de abril de ese mismo año en el Tivoli de Eliseo; afiliándose al Partido Nacional Antirreeleccionista. Apartir de ese momento intensificaron su labor propagandística repartiendo toda clase de impresos de oposición, hicieron circular el libro de La sucesión presidencial en 1910, así los periódicos Regeneración y Sinfonía de Combate.(115) Asimismo se encargaron de remitir propaganda por algunos estados del norte y del sur del país.

Al aproximarse las elecciones y estando en gira electoral el candidato independiente fue arrestado, (6 de junio) por las autoridades porfiristas, con la finalidad de separar lo de la lucha electoral. El atropello provocó que grupos

los impresos titulados: "Al Ejército", "Alerta Libertades", "Protesta contra las Elecciones de 1910", "Protesta contra las Elecciones de 1910", "Con motivo de la Política del Presidente Hurta", y "A los Constitucionalistas".

115 Ibid.

maderistas tales como algunos miembros del comité electoral y el club "Hijas de Cuauhtémoc" protestaran públicamente, su acción dio como resultado que también fueran enviados a prisión.(116)

El día 26 de mismo mes, con motivo de la realización de las elecciones presidenciales una de las integrantes del Club Adela Elodia Arce, realizó un artículo titulado "La Protesta" que hizo circular en la ciudad de México, por su publicación fue aprehendida.(117) Algunas de las integrantes de la agrupación fueron comisionadas a participar en la comisión de vigilancia de las casillas electorales del 7 Distrito Electoral.

Tras la victoria fraudulenta de Porfirio Díaz y Ramón Corral, el Club se unió a la lucha armada. Así se organizó y procuró que todas sus integrantes recibieran clases de enfermería para estar preparadas para el combate.(118) El 11 de septiembre de ese mismo año junto con otras organizaciones realizaron un marcha en protesta al régimen imperante.(119) Entre sus actividades continuaron con la actividad prensa y propaganda, mientras se realizaban los enfrentamientos entre federales y revolucionarios.

116 Ross. Op. cit. p. 108.

. Op. cit. p. 108.

117 AHSDN, Archivo: Veteranos: Ela adela Elodia Arce
Vda. de Arciniega, expediente: D/112/M-610.

118 Ibid.

119 Fredick C. Turner. "Los efectos de la participación

Tras la firma de los Tratados de Ciudad Juárez el 21 de mayo de 1911, que dio fin a las hostilidades y al cambio de poder provisionalmente, (Entrando Francisco León de la Barra) mientras se efectuaban las elecciones presidenciales. El club femenil "Hijas de Cuauhtémoc" se preparó para apoyar la candidatura de Madero. Así lo hicieron saber a la población, cuando emitieron un manifiesto en junio de ese mismo año. En que plantearon los objetivos de su organización.

"...Las penas del pueblo, los ultrajes á que se vió sometido, la privatización de su libertad y de sus derechos, las mujeres supimos valorizarlas y tomarlas como causa propia, por más que impropias parezcánuestro sexo; y la tomemos así, por que el pueblo lo forman nuestros padres, nuestros esposos, nuestros hijos, nuestros hermanos; ..., hemos creído que, nuestro deber es acompañarlo aún más allá hasta la lucha de la conquista de sus defraudadas garantías y libertades..." (120)

En el manifiesto plantearon que ya habían cumplido con apoyo político; Pero que continuarían participando en la vida pública por el latente problema de la educación; ya que más de un setenta por ciento de la población era analfabeta, y que debía de instruirsele cívicamente para que pudiera estar conciente y ejercer sus derechos de ciudadanos:

"... sin instrucción sana, la democracia podría peligrar y todos los derechos conquistados podrían volver á ser defraudados: Así es que, nuestra misión no está concluida: la mujer siempre será madre, esposa y compañera del hombre; debemos seguirle, debemos ayudarle hasta tener la satisfacción de verle grande y feliz, por que su felicidad es la nuestra ..." (121)

Finalmente hacían un llamado a todas las mujeres del país para que se incorporaran a su club, con la finalidad de proporcionar apoyo en las próximas elecciones femenina en la Revolución de 1910" en Historia Mexicana.

presidenciales. Para continuar con su campaña tanto electoral como educativa realizaban conferencias, que iban dirigidas a todas las clases sociales; para tales efectos contaron con el apoyo del periódico El Diario del Hogar. (122)

La asociación contó con filiales en algunos estados de la República, en donde también realizaban las mismas actividades; así como proporcionaban informes políticos, como fue el caso del club femenino "Hijas de Cuauhtémoc" de Zacatela, Tlaxcala. (123)

Al iniciar el periodo presidencial de Francisco I. Madero en noviembre de 1911, el club entró en receso. Tras el cuartelazo de Victoriano Huerta contra la administración de Madero, nuevamente se reorganizó el club, pero, ahora con el nombre de "Hijas de la Revolución". (124)

Como vemos el club femenino "Hijas de Cuauhtémoc" se constituyó con la finalidad de apoyar al movimiento maderista. La asociación nunca tuvo como objetivo reivindicaciones de tipo femenino; solamente buscó mejoras de tipo educativo para toda la población.

120 AGN, galería 7, fondo: Alfredo Robles Domínguez. Tomo 2 expediente 8, folio 270.

121 Ibid.

122 El Diario del Hogar, 4 de julio de 1911. En el diario aparecía publicadas las invitaciones a la población para que asistieran a conferencias instructivas, ructivas, también proporcionaron información entorno a los derechos del hombre y sobre las elecciones primaria.

No contamos con la información suficiente para saber que pasó con la mayoría de las integrantes del club, durante el régimen maderista. No sabemos si continuaron activas en la política o ingresaron nuevamente al ámbito privado.

3.2.2 Club femenino Antirreeleccionista "Hijas de la Revolución"

Entre el material que localizamos en el AHSDN y el de el AGN encontramos una contradicción, en cuanto a fechas de la creación del club femenino Antirreeleccionista "Hijas de la Revolución". Por una parte el AHSDN informa que se crea a partir de febrero de 1913 y el AGN aparece con fecha de 1911. Es muy probable que el segundo sea el correcto, ya que en éste se encontraron dos manifiestos uno que corresponde al año de 1911 (125) y el otro 1912 así como cartas con ésta última fecha.

A raíz de la revuelta que realizó el general Pascual Orozco en contra del gobierno de Madero en marzo de 1912. El club femenino "Hijas de la Revolución", se unió al gobierno para combatir la rebelión orozquista. Entre sus integrantes se encontraba Ela Adela Elodia Arce que desempeñaba el cargo de vicepresidenta. La asociación trabajó a través de la propaganda tanto oral como escrita. El día 7 de ese mismo mes el club lanzó un manifiesto titulado "La Patria". En

éste hacían un atento llamado a la población mexicana para que apoyara al gobierno constituido a través de la vía legal y pacifista.

"...te estrechamos á que unidos todos trabajemos por sostener la bandera de la Ley. Si amas tu Constitución defiende sus principios, apura todos los medios legales antes de acudir á la violencia. Cuando le hayas concedido al Presidente bastante tiempo para derrocar la obra de 37 años, entonces exígele el cumplimiento del Plan de San Luis. Si respetas tu Constitución apóyaloñ si nó rompe tus leyes y borra de tus glorias el 57."(126)

No sólo pretendían la incorporación de los hombres al movimiento pro maderista, también exhortaban a las mujeres (tanto trabajadoras como madres de familia) se filiaran a la lucha. así lo hacía saber en los artículos que realizaban en Nueva Era.(127) Debido a su compromiso con el gobierno, estuvieron siempre en contacto con y le informaban de las actividades políticas que sucedían tanto en la capital como en el interior de la República. Esto lo realizaban a través de la correspondencia.(128) La organización contó con filiales en algunos estados que las mantenía al tanto de las actividades subversivas. Para 1913 el club continuó su campaña en contra de la usurpación huertista.

Esta asociación únicamente se estableció con fines políticos específicos, sin pretender la vindicación de la mujer.

124 Ibid. caja 34, folio 025784.

125 AGN, galería 3 Presidentes, fondo: Revolucionario,

126 Ibid. caja 22, expediente 556, folio 016750-016751.

127 Nueva Era, 8 de marzo de 1912. p.2.

128 AGN, galería 3 presidentes, fondo: Francisco I. Madero. folder 331-373, expediente: 338.

3.2.3 Club "Carmen Serdán"

Se fundó en la ciudad de Puebla en junio de 1911. Tenía como única finalidad apoyar la campaña electoral de Fransico I. Madero. Se encargó de realizar actividad propagandística y proselitista por todo el estado. La agrupación editaba un boletín con el nombre de Soberanía del Pueblo, que era su órgano informativo. (129)(119) Entre sus integrantes se encontraron: Guadalupe Narváez que era la tesorera, (130) y sus hermanas Rosa (131) y María. (132). Tras el triunfo de

- 129 AGN, galería 7: Archivos Personales, fondo: INEHRM
 AGN, galería 7: Archivos Personales, fondo: INEHRM
 . Archivo Guadalupe Narváez de Vilchis., caja 1, expediente 6/1, folio 11.
130. AHSDN, Archivo Veteranos. **Guadalupe Narváez Bautista**, expediente: D/112/ M-72. Nació en la ciudad de Puebla, Pue., (ca. 1896). Ingresó a la movimiento maderista en 1909, Trabajó como propagandista repartiendo el libor La sucesión Presidencial en 1910.
 . Militó con Aquiles Serdán y Carmen Serdán. Tras los sucesos del 18 de novimebre de 1910 y los asesinatos de Aquiles y Máximo Serdán, junto con otros correligionarios estableció la Junta Revolucionaria de Puebla, que dió inicio el 23 de diciembre. Tenía como finalidad apoyar el movimiento maderista. A raíz de la usurpación de Victoriano Huerta en febrero de 1913, en unión con sus hermanas reorganizó la Junta Revolucionaria de Puebla y Tlaxcala. Posteriormente continuó apoyando la causa Constitucionalista.
- 131 AHSDN, Archivo Veteranos, **Rosa Narváez Bautista**, expediente: D/112/M-73. Nació en Puebla (ca. 1878). En 1901 se unió al movimiento antirreeleccionista comandado por Aquiles y Carmen Serdán en su ciudad natal. Formó parte de las Junta Revolucionaria de Puebla en sus dos periodos 1910 y 1913.
- 132 AHSDN, Archivo Veteranos, **María Narváez Bautista**, expediente: D/112/M-74. Nació en Puebla. (ca. 1892) Ingresó al moviemnto antirreeleccionista de Puebla en 1909. Junto con sus hermanas Rosa y Guadalupe participó en campañas propagandísticas y en comisiones.

3.2.4 Club femenil "Sara Pérez de Madero"

Esta agrupación al igual que la anterior se estableció en Puebla en 1910 y tenía como objetivo la lucha antirreeleccionista. En sus reuniones exhortaban a las mujeres del estado a que se incorporaran a la vida política, juntas lucharan por la libertad del pueblo. El 20 de agosto estando en una de sus sesiones, la socia Virginia Valdéz manifestó lo siguiente:

"... Yo siento ánimo para contribuir con vosotras; no quiero ser una simple espectadora de los nobles esfuerzos de mis conciudadanos en la terrible cruzada que han emprendido contra los partidarios de la esclavitud de la mujer y de la del pueblo, al que le impide que se eleve y le ponen en medio de que siga mil pasiones que degradan y envilece; y porque deseo además dar una prueba de lo que pueden el trabajo que la voluntad y la gratitud, y el sentimiento que atesoramos y sobre todo, el de la hermosa libertad que tanto deseamos en nuestra querida Patria. Me siento satisfecha de encontrarme ariliada ... ansio ver a mis pies hehca girones la infame bandera de la tiranía y el despotismo..."(133)

De ésta asociación no contamos con datos suficientes para saber si continuó su labor a favor del gobierno maderista.

3.2.5 Club femenino "Amigas del Pueblo"

Estaba presidido por Juana Belén Gutiérrez de Mendoza. Dicha asociación se encontraba trabajando desde 1909. (134).

Colaboró en la campaña antirreeleccionista. Así vemos como el 25 de mayo de 1911 la agrupación asistió a la Cámara de Diputados para presenciar la renuncia de Porfirio Díaz en el poder. Se caracterizó por trabajar en coordinación con el club femenino "Hijas de la Revolución" durante los años de 1911 y 1912. Estando Francisco León de la Barra como Presidente Provisional de la República, Juana B. Gutiérrez y Elodia Arce (pertenecía al club hijas de Cuauhtémoc). Solicitaron al Presidente una audiencia, con la finalidad de requerirle pasaportes para que pudieran entrevistarse con el revolucionario Emiliano Zapata, para convencerlo de que depusiera las armas. El encuentro tuvo lugar en los alrededores del campamento de Villa de Ayala. (135) Para noviembre de ese mismo año el club colaboraba con las "Hijas de la Revolución", en una comisión investigadora en Cuautla, Morelos. tenían como principal objetivo seguir de cerca los movimientos políticos y arbitrarios que se estaban realizando en dicha población. Se trasladaban constantemente a la ciudad de México para informar a Francisco I. Madero. El 7 de noviembre la comisión emitió un desplegado con el título "Al Pueblo de Morelos" en el que informaban a la población que las anomalías cometidas por la imperante

os dos periodos 1910 y 1913.

133 Documentos históricos de la Revolución Mexicana. p.67

134 Mendieta Alatorre. 1983. p. 64.

135 AHSDN. Ela Adela Elodia Arce Vda. de Arciniega.

gubernatura serían resueltas en corto plazo a través de la vía pacífica y legal.(136)

3.2.6 Club femenino "Hijas de Juárez"

Se estableció en junio de 1910 con motivo de la campaña antirreeleccionista. Fue fundado por Carlota Antuna de Borrego. No se cuenta con la información suficiente para saber que pasó con la agrupación después de las elecciones presidenciales de 1910. Solamente se tiene datos a partir de 1912 año en que, junto con los grupos femeniles "Club Liberal Leona Vicario" y la "Agrupación Patriótica Feminista" se unieron para apoyar al gobierno, que se encontraba combatiendo las rebeliones de zapatistas y orozquistas. Contribuyeron a través de la propaganda. En octubre de ese año la asociación imprimió un desplegado con el nombre de " A Nuestros Leales y Bravos Soldados", que circuló por algunas lugares del Distrito Federal. En éste manifestaban su agradecimiento a las fuerzas federales por la labor que estaban realizando y por su fidelidad al maderismo:

"...Soldados mexicanos, la mujer sale de su raquitica esfera, para vitorear vuestro arrojo lo mismo contra el zapatismo, que contra el sobornado Orozco que el cuartelazo del puerto...

El soldado mexicano, disciplinado por instrucción y sujeto á la táctica milita no levanta personajes ni se hace instrumento mocho para asesinar a la Patria, poniendo al mejor postor su valía...

!Bien por nuestros militares, y que la inexorable ley que defienden, confunda de tajo á los canallas infames que tan meritoriamente aprisiona...".(137)

Hacia llegar su propaganda a las clases obreras, ya que consideraban que era necesario concientizarlos para que recobraran su patriotismo. La sociedad estaba integrada por mujeres de las clases sociales bajas. Según lo expresó Carlota Antuna en una de las cartas que envió a Madero durante 1912.(138) En estas no sólo le manifestaba su apoyo incondicional y los progresos, también le solicitaba ayuda de tipo económico ya que su situación no era estable. Debido a las limitaciones personales de la presidenta el club se reunía una vez a la semana.(139)

3.2.7 Club femenino Antirreeleccionista "Josefa Ortiz de Domínguez"

Se fundó en Puebla en 1909, bajo la dirección de Guillermo Gaona, que a su vez pertenecía al Club "Luz y Progreso" (140) (fundado por Aquiles Serdán) La mayor parte de sus integrantes estaba constituida por obreras de la fábrica de

expediente:D/112/M-610.

136 AGN, galería 3 Presidentes, fondo: Francisco I. Madero. caja 34, folio 025784.

137 AGN, galería 3 Presidentes fondo :Francisco I. Madero, caja 8, expediente: 196, folio 005518. En el folio 005519 La presidenta del club recibe una contestación de Madero, en donde éste le agradece la labor que está realizando.

138 Ibid. folio 005516.

139 Ibid. folio 005517.

140 Al Club Luz y Progreso pertenecieron muchas

cigarros Pinichet. Su misión consistió en realizar propaganda antirreeleccionista en los estados de Puebla y Tlaxcala. Algunas de sus integrantes llegaron a desempeñar labores de correo y de conducción de armas, parque y medicinas, como fue el caso de Esther Calderón.(141) y Alberta Leyva que era la tesorera.(142)

3.2.8. Liga Femenil Antirreeleccionista "Josefa Ortiz de Domínguez"

Se estableció en los primeros meses de 1910, con la finalidad de apoyar la campaña electoral de Francisco I. Madero. estaba integrada por María Luisa Urbina, Joaquina negrete, María Aguilar, Dolores Fernández, Josefina Treviño, y Engracia Silvestre entre otras. El club desempeñó actividades de propaganda, hizo circular toda clases de impresos de oposición. El 5 de mayo de 1910 dieron a conocer una exitativa, en la que invitaban a todas las mujeres

mujeres, que posteriormente se deligaron de éste para integrarse a los netamente femeninos.

141 AHSDN, Archivo Veteranos, **Esther Calderón**, expediente:D/112/M-107. Nació en San Pablo Apatatitlán, Tlaxcala (ca. 1889). Se afilió al movimiento antirreeleccionista en 1909 a las órdenes de Aquiles Serdán. Tras los suceso del 18 de noviembre de 1910, se incorporó a la Junta revolucionaria en sus dos épocas 1910 y 1913. Participó en las sientes acciones de guerra: en San Pamián, Tlax., (del 28 al 30 de noviembre de1913); en Treziutlán, Pue., (11 de

septiembre de 1913) y en la Hacienda de Chilililco, Pue., (27 de febrero de 1914).

142 Ibid. **Alberta Leyva Lara**, expediente:D/112/M-808. Nació en Puebla. (ca. 1888). se unió a la causa

mexicanas a incorporarse a la lucha política, que planteaba entre otros puntos lo siguiente:

"Unámonos todas las que sentimos latir un corazón henchido de patriotismo! ¡ La República llama a todos sus hijos para que salven del caos en que la hallarian la desaparición del General Díaz."(143)

También las exhortaba a crear clubes por toda la República, con la finalidad de realizar campaña electoral a favor de Madero. Asimismo proponían a que impulsaran a los hombres (esposos, hermanos, hijos y amigos) a que se incorporaran a la lucha e hicieran ejercer sus derechos de ciudadanos libres. La exitativa fue enviada al periodista liberal Paulino Martínez que se encontraba en San Antonio, texas., para que circulara por Estados Unidos y lograr que las mexicanas que recidían ahí se adhirieran a la liga y establecieran más filiales.(144) La agrupación únicamente tenía fines electorales.

3.2.9 Comité Femenil Pacificador

El Comité quedó constituido el 24 de noviembre de 1912. Tenía como principal objetivo lograr la pacificación de la República. Esto lo lograría según lo expuesto en sus estatutos. Trabajaron a través de el establecimiento de comités de vigilancia de verificación de cualquier tipo de

antirreeleccionista en 1909 con Aquiles Serdán.
nista en 1909 con Aquiles Serdán.

Continuó en el moviemnto armado hasta el triunfo del maderismo.

143 Martínez. Op.cit.p. 16.

129214

U. A. M. IZTAPALAPA BIBLIOTECA

movimiento revolucionario, realizando propaganda pacifista, tratando de conciliar a las partes en conflicto.(145)

La labor de la agrupación era únicamente de tipo social no pretendía la incorporación de la mujer a lo político. En un desplegado que emitió en enero de 1913, manifestaron que la mujer era la única que podía lograr la paz, ya que al no tener contacto con la política era capaz de comprender con mayor claridad los problemas sociales existentes.

"En estas circunstancias el único elemento que puede intervenir con éxito es el femenino: porque no tiene intereses políticos que originen nuevos conflictos; porque los intereses que representa están completamente desligados del Gobierno y de los revolucionarios, y porque es el que puede ejercer una influencia decisiva en el ánimo del hombre.

La mujer con carácter de madre, de esposa y de hija, tiene el más legítimo derecho para intervenir en una contienda en la que los que parecen son sus hijos, sus esposos ó sus padres...

Invitamos á nuestras compatriotas á secundar esta labor y esperamos que esta invitación sea atendida por todas las mujeres mexicanas que tengan un HOGAR, una FAMILIA y un sentimiento de HUMANIDAD. "(146)

La organización estaba constituida por mujeres de la clase social media. Entre sus integrantes se encontraron: la profra. Isabel Medina, María Hernández Hoyo, Concepción y Natividad Durán, Elisa y Dévora Jiménez, María de Jesús Jaso, Juana B. Gutiérrez de Mendoza, y las profesoras Tiburcia Pérez y Rosa López.♦

3.2.10 Club de Señoras y Señoritas "Sufragio Efectivo y no Reección".

144 Ibid. p. 15.

145 AGN, galería 3 Presidentes, fondo: Francisco I.

Existieron agrupaciones que solamente se incorporaron a la política, pero de manera local por ejemplo El club "Sufragio Efectivo no Reección de Jicaltepec, Veracruz, que se estableció en junio de 1912, con la finalidad de apoyar la candidatura a la gobernador de Antonio Pérez Rivera. Estaba constituido por Adelaida D. Vda. de Peruyero (presidenta), Herminia G. Besih (vicepresidenta), Elena Arellano (secretaria) entre otras. (147)

De manera colectiva y sin formar una agrupación de manera oficial, algunas mujeres de difentes regiones del país escribieron al Presidente Madero, para brinderle su apoyo y patriotismo incondicional, en los momentos en que se encontraba combatiendo las revueltas de 1912. (148)

3.3 La incorporación femenina al movimiento revolucionario maderista.

Desde que inició el movimiento maderista, el sector femenino estuvo presente. Así encontramos mujeres participando dentro del antirreeleccionismo en 1909 y en la campaña electoral de 1910, fungiendo como activa propagandista tanto

galería 3 Presidentes, fondo: Francisco I. Madero, caja 40, folio 030976.

146 Ibid. caja 60, expediente 479-530, folio 491.

147 Ibid. caja 25, expediente 615, folio 019214.

148 Ibid. caja 60, expediente 426-478. En el expediente 44, se encuentra un caso de mujeres de Orizaba, Veracruz, en el que envían a Madero felicitaciones por

en el Distrito Federal como en los diferentes estados de la República.

A continuación mencionaremos solamente algunas de las protagonistas maderistas que se unieron por diversas razones al movimiento. Algunas lo hicieron porque estaban concientes de que era necesario un cambio en la nación; otras por su patriotismo o porque sus familiares, padres, esposos e hijos se encontraban inmersos en la lucha. Este tipo de participación a nivel familiar es claro ya que en una gran parte de los expedientes localizados en el Archivo Histórico de la Secretaria de la Defensa Nacional, encontramos a hermanas e hijas de revolucionarios cooperando en el proceso. Lo que no se plantea en estos expedientes son las razones por las cuales se vieron involucradas en el proceso. Así encontramos a las mujeres que realizaron actividades de propaganda y difusión. En este tipo de participación encontramos a las mujeres tanto de las clases bajas como de las medias altas. Un ejemplo fueron las hermanas Espinosa Jiménez Celia, Elena Olivia y Eloisa a la vez que realizaban sus actividades magisteriales, prestaban importantes servicios de propaganda en el Distrito Federal a partir de

su administración y proporcionan informes políticos.
fecha 1 de noviembre de 1912.

- 149 AHSDN, Archivo Veteranos, **Celia Espinosa Jiménez.**
expediente:D/112/M-237. Nació en Mineral de la Luz, Guanajuato. (ca. 1894). Junto con sus hermanas ingresó al movimiento antirreeleccionista maderista desde 1909. Tras el cuartelazo que realizó Victoriano Huerta en contra del gobierno de Madero en febrero de 1913 con sus hermanas se adhirió al puesto de socorro de la Cruz Blanca. Posteriormente se unió al Ejército Constitucionalista en la plaza de Durango, Dgo., En

1909, también eran miembros activos del Club Libertador francisco I. Madero.(149)

Otras propagandistas lo fueron las hermanas Enriqueta, Carlota y Marina Aceves, profesoras que hicieron circular toda clase de volantes y maniviestos a favor del maderismo. también participaron activamente en la Convención de Tivoli de Eliseo el 15 de abril de 1910.(150) Las hermanas Teófila, Ma. Esther y Ma. Guadalupe colaboraron a través del proselitismo y sirvieron como enlace entre el estado de Guerrero y la ciudad de México.(151) Como éstas mujeres existieron muchas en los difernete en los diferentes estados como fue el caso de : la periodista Sofia Hernández en

1914 siguió a Venustiano Carranza continuando con sus actividades de propaganda. El 20 de mayo de 1916 Carranza le otorgó un diploma por los servicios. Durante la presidencia de Carranza siguió prestando sus servicios, hasta el 17 de enero de 1919 en que fue asignada a ocupar el cargo de Canciller de Primera en el Consulado de México en San Francisco, Cal., Tras el

asesinato de Carranza en mayo de 1920 presentó su renuncia como protesta a los sucesos.

150 Ver los expedientes de las hermanas **Aceves Mateos: Enriqueta D/112/MC-707, Carlota D/112/M-775 Y Marina**

D/112/M-938 La participación de estas tres mujer fue igual de importante durante el constitucionalismo.

151 O Ibid. Ver los expediente de las hermanas **Cienfuegos**

y Gamus: Hermelinda D/112/M-722, Esther D/112/M684 y Teófila D/112/M-683.

152 Ibid. **Sofia Hernández Merino.** expediente:D/112/M-22. Nació en Orizaba, Ver., (ca. 1893). Participó en el maderismo a partir de 1910. En su domicilio se constituyó el Partido Antirreeleccionista Francisco I. Madero, en el que participaron tanto hombres como mujeres. Con el seudónimo de Salome H. Márquez colaboró en los periódicos El Diario del Hogar y La Voz de Juárez. Aparte de la actividad de propaganda y

difusión repartió pertrechos de guerra duante los dos periodos revolucionarios.

Orizaba, Ver., (152) de la organizadora de contingentes y oradora Ma. del Refugio García, en Michoacán. (153) de Juana Ruiz en Oaxaca. (154) y María Nieto de Puebla. (155) La actividad propagandística no fue exclusiva de mujeres en ésta también participaron hombre y niños como fue el caso del grupo revolucionario infantil que se estableció en 1910. (eran hijos de revolucionarios) Estaba integrado por Blanca Otero y de la Torre, Alfredo Robles Ochoa, Octavio Bertarand y Claudio Robles Ochoa entre otros. Colaboraron en la distribución de propaganda y otras actividades que el Cuartel General del Ejército Libertador les asignaba. (el cuartel estaba bajo el mando de Alfredo Robles Domínguez).

- 153 **Ibid. Ma. del Refugio García Martínez.** expediente D/112/M-908. Nació en Teretán, Mich., (ca. 1894). Ingresó al antirreeleccionismo en 1909 En su domicilio se realizaron reuniones políticas y organizó mítines públicos, fungiendo como oradora. Estableció grupos que participaron en la Convención de Tivoli de Eliseo en abril de 1910. Tras el fraude electoral de Porfirio Díaz movilizó grupos y acudió al llamado del general Escalante, para realizar trabajos en las zonas de Uruapan y Pátzcuaro.
- 154 **Ibid. Juana Ruiz Calderón** expediente D/112/M-53 Nació en Oaxaca, el 18 de junio de 1890. Se unió a la causa cunado Madero fundó en Oaxaca el Club Antirreeleccionista el 5 de diciembre de 1909. Realizó propaganda tanto oral como escrita por los pueblos serranos de la región. Se encontraba realizando actividades magisteriales cuando Victoriano Huerta efectuó el cuartelazo en contra del gobierno de Madero. Desempeñó nuevamente actividad de propaganda y reclutó contingente en la zona de Juchitán, Tehuantepec, San Jerónimo y Unión Hidalgo. Paralelamente a las actividades revolucionarias continuó con su labor educativo y estableciendo escuelas.
- 155 **Ibid. María Herrera de Nieto** expediente: D/112/M-716 Nació en Zacapoaxtla, Pue., (ca. 1892) Se encontraba realizando actividades magisteriales cuando se unió al maderismo. tras el golpe militar de

Asimismo formaron parte de la primera Brigada Infantil de la Cruz Blanca, en la que permanecieron hasta el triunfo de la lucha.(156)

El sector femenino también colaboró desde Estado Unidos. En octubre de 1910 tras la huida de Francisco I. Madero junto con sus correligionarios a San Antonio, Texas., María Petre de Fernández alojó al grupo en su casa. Lugar que utilizaron para discutir y formular algunos puntos del Plan de San Luis Potosí. También se convirtió en depósito de parque y armas, que estaban destinados para la lucha que estallaría el 20 de noviembre de ese mismo año. Entre las funciones que desempeñó María se encontraron las de trasladar a Madero por la ciudad de San Antonio, con la finalidad de realizar juntas suversivas. Fue comisionada por Madero para que se trasladara a la ciudad de México y repartiéra copias del Plan de San Luis y a su vez fuera distribuido por todo el país.(157) En compañía de su hija Irene realizó el viaje. Antes de trasladarse a México en el cuerpo de la muñeca de la niña se guardaron algunos ejemplares del Plan y órdenes firmadas por Madero. Irene también colaboró con la causa al

Victoriano Huerta en febrero de 1913 se unió al Club Femenil Lealtad, dirigido por María Aria Bernal.
 156 Ibid. Blanca Otero y de la Torre expediente D/112/M-613 Nació en San Luis Potosí el 8 de noviembre de 1901. Se incorporó al maderismo a la edad de 9 años. Hija de la profesora y revolucionaria María Luisa de la Torre de Otero. En 1913 se unió al Constitucionalismo. Junto con su madre siguió al

Primer Jefe del Ejército Constitucionalista cuando traslado su poder al puerto de Veracruz.
 157 Ibid. María Petre de Fernández expediente D/112/M-239. Adquirió la nacionalidad mexicana cuando contrajo matrimonio con Ernesto Fernández Arteaga.

ayudar a sus padres a mantener en orden parte del archivo de Madero, que les había dado a guardar a sus madre. Asimismo clasificó correspondencia que iba dirigida a miembros de la Junta Revolucionaria de San Antonio.(158)

De igual manera participaron las mujeres en la prensa de oposición, como fue el caso de Elisa Acuña, que tras el fraude electoral de Díaz, se entrevistó con Madero para informarle que trabajaría de manera individual, a través de la creación de un periódico denominado La Guillotina. Que tenía como finalidad participar abiertamente en el movimiento. continuó con su campaña periodística hasta concluidos los Tratados de Ciudad Juárez el 21 de mayo de 1911.(159) También fue importante la colaboración de las telegrafistas entre quienes se encontraron Ma. Trinidad(160) y Eva Flores Blanco. Trabajaron en los distritos de Monclova y Río Grande, Coah., De 1909 a mayo de 1911 las hermanas Flores realizaron propaganda pro-madero y

-
- ingresó al maderismo en octubre de 1910. Participó en la Junta Revolucionaria de San Antonio., Texas.
- 158 Ibid Irene Fernández de González. expediente D/112/M-137 Nació en Memphis, E.U.A. (ca. 1901) Ingresó al maderismo en 1910 . Junto con sus padres repartió propaganda y proporcionó parque y armas a revolucionarios en San Antonio.
- 159 Ibid. expediente de Eliza Acuña Roseeti D/112/M-758.
- 160 Ibid. María Trinidad Flores Blanco. expediente D/112/M-179. Nació en Monclova, Coah., (ca. 1891). Junto con su hermana Eva se adhirió al maderismo en 1909. Trabajó como Jefa de las Oficinas de Telégrafos de Federales en la ciudad de Monclova, Coah., Proporcionó importantes telegramas a Madero. Durante el Constitucionalismo siguió colaborando de comisiones

cooperaron con la lucha armada con oportunas comunicaciones de los movimientos que efectuaban las fuerzas federales, así como de claves telegráficas, que rápidamente hacia llegar por conductos seguros a los jefes revolucionarios de la región. Por sus servicios su domicilio fue cateado y en varias ocasiones fueron amenazadas por la autoridades locales.

Las enfermeras también fueron de vital importancia en el proceso. en su gran mayoría se encontraron insertas, porque habían sido enviadas por los hospitales y la Cruz Roja a proporcionar auxilio a los heridos en batallas, algunas se afiliaron de manera voluntaria como fueron los casos de Ma. de Jesús Contreras (161) y Ma. Luisa Pérez (162) Otras se incorporaron a través de organizaciones como fue el caso de la Sociedad de Enfermeras del Ejército Libertador. Que se

comisiones especiales conferidas por el estado. Los mismos servicios los siguió prestando durante la etapa constitucionalista.

- 161 Ibid. María de Jesús Contreras Coyt. expediente D/112/M1081. Nació en Jijilpan, Michoacán. (ca. 1889). Ingresó a la lucha revolucionaria el 9 de marzo de 1911 a las órdenes del doctor José María Silva en las fuerzas que dirigía el general Irinio Contreras Coyt. Asistió en varias acciones de guerra durante los meses de marzo a mayo de 1911. Dejó de prestar sus servicios el 30 de mayo de 1911.
- 162 Ibid. María Luisa Mendez Vda. de Pérez. expediente D/112/M-1213. nació en Lerma, estado de México. (ca. 1894). Junto con su esposo el general de Brigada Heliodoro T. Pérez se incorporó a las fuerzas maderistas comandadas por el general Pablo González Garza, el 16 de mayo de 1911 en la plaza de Monclova, Coah. Perteneció a este cuerpo hasta noviembre de ese mismo año en que fueron licenciados. A raíz del golpe militar de Victoriano Huerta en febrero de 1913, se unió al Constitucionalismo en la plaza de Armas de Arizpe. Asistió a varios hechos de armas durante los años de 1911 a 1917. Permaneció en el movimiento

fundó el 26 de julio de 1911 en la ciudad de Chihuahua; prestaron sus servicios de manera gratuita en los hospitales civiles. (163) Elementos femenios de igual importancia lo fueron las soldaderas, quienes participaron en las diversas facciones durante todo el periodo revolucionario (1910-1917). se les vió en la retaguardia desempeñando sus actividades tradicionales, pero en condiciones realmente difíciles, teniendo que trasladarse de un sitio a otro. Desempeñaron toda clase de servicios a la tropa desde alimentar, lavar y atender a sus maridos, hermanos o familiares, así como el atender a sus hijos nacidos en los campamentos. De igual maera sirvieron de compañía sexual y sirvieron de portadoras de armas y atendieron a auxilaron a los herido, entre otras tantas actividades. Algunas formaron parte del proceso por seguir a sus maridos, o porque era llevads a través de la leva. (164) Existieron mujeres que formaron parte en las acciones de guerra y llegaron a tener a sus cargo soldados. Carmen Parra fue un claro ejemplo. Ella participó en los combates de Ciudad Juárez del 8 al 10 de mayo de 1911. Durante la rebelión orozquista en 1912 estuvo activa con elementos del general Francisco Villa. Su colaboración no fue exclusiva del maderimo también se le vió en el

revolucionario hasta el 11 de junio de 1920.

163 Archivo Municipal de Chihuahua, fondo: Revolución Mexicana (sin clasificación). La sociedad tenía como objetivos proporcionar ayuda médica a los enfermos y

heridos en combate. El organismo contó con un instintivo que era un botón tricolor, en el que ostentava las iniciales "E.L"

164 Eva Salgado. "Fragmentos de historia popular; Las

Constitucionalismo realizando comisiones y asistiendo a hechos de armas en el norte del país.(165)

3.4 La participación de las mujeres durante el periodo Presidencial de Francisco I. Madero.

El 6 de noviembre de 1911 Francisco I. Madero dio inicio a su periodo presidencial y la actividad de la mujer en la vida pública comenzó a disminuir. Por una parte aquellas que habían formado parte del movimiento revolucionario maderista, "las soldaderas" se incorporaban nuevamente a su ámbito privado, debido a la disposición del licenciamiento de tropas. Otro grupo que dejó de participar lo fueron las enfermeras; las propagandistas; las telegrafista, las que eran enlace y correo entre otros. De igual manera entraron en receso todas aquellas asociaciones femeniles que se habían conformado con la finalidad de derrocar al gobierno y apoyar el antirreeleccionismo. Desafortunadamente no contamos con datos para saber cuál fue la actitud de todas éstas mujeres ante el desligamiento de lo público.

Solamente localizamos el descontento de la periodista Elisa Acuña Rosseti ante las disposiciones del Ejecutivo de la

mujeres en la revolución" en Secuencias. México, septiembre-diciembre, 1985. p.206.

165 AHSDN Archivo Veteranos. Carmen Parra de Alaniz. expediente D/112/M- 1390 Nació en Casas Grandes, Chihuahua. (ca. 1885). se adhirió al maderismo el 19 de noviembre de 1910. Apartir de ésta fecha y hasta 1915 prestó importantes servicios y colaboró en diversas batallas. Pasó armas a la frontera Norte del país, para los revolucionarios que se encontraban operando en esas regiones. Combatió en 1912 la

Nación con respecto al licenciamiento de tropas. La situación que provocó que durante los años de 1911 y 1912 Elisa realizar artículos en contra del gobierno de Madero en el periódico Nueva Era. (166)

Muchas mujeres se vieron incorporadas en la rebelión zapatista fungiendo como soldaderas, enlaces, correos, enfermeras y participando en los campos de batalla, debido a que sus familiares se encontraban inmersos en dicha facción.

3.4.1 Las mujeres y el ámbito público

A partir del que inició el periodo presidencial maderista un gran número de mujeres de todas las clases sociales y de diversos puntos del país comenzaron a enviar correspondencia en donde le planteaban una gran diversidad de intereses y preocupaciones. Por una parte tenemos a aquellas que escribían al presidente con la finalidad de solicitarle ayuda económica y moral (167). Pretendían que les resolviera sus problemas de tipo laboral, legal, educativo, también solicitaban pensiones entre otras tantas demandas. Ejemplos

rebelión orzquista y un años después a la usurpación huertista. Por su combatividad obtuvo el grado de Coronel.

166 Ibid. expediente de Elisa Acuña y Rosseti
D/112/ M-758.

167 Ver Apéndice en el apartado correspondiente a apoyo

de este tipo de demandas las encontramos en las siguientes cartas:

" ... He esperado largo tiempo a que el pueblo mexicano, con sus votos en favor de Ud., realizara las justas aspiraciones de la revolución triunfante y hoy a Ud. en el alto asiento a que lo han elevado ... recordándole las promesas que alguna vez se ha servido hacer de ayudar a mi familia, y especialmente a mi, que he quedado sola desde que mi padre el sr. Coronel Luis Montoya perdió la vida en defensa, de la noble causa que Ud. con sus constancia y fiemeza personales, hizo triunfar. Ruego a ud encarecidamente se sirva indicarme la forma y procedimiento... ya que la situación precaria en que he quedado después de la muerte de mi padre, me estrecha a solicitarlo. (Amalia Montoya- 16 de noviembre de 1911). (168)

"...Soy una pobre muchacha sin familia y sin recursos me mantengo de un corto sueldo que recibo por dirigir una escuelita ..., pero Sr. siempre ha sido mi voluntad terminar mi carrera de profesora, pero repito Sr., no puedo por no contar con nadie, rendidamente suplico a ud. me proporcione mi entrada al colegio sea esta capital y sino es posible qui, que seaa donde Ud. ...(Enriqueta Cisneros Tolchelpec 23 de enero de 1912.) (169)

Como se puede ver este tipo de demandas femeninas tenía como principal objetivo el ser protegidas y apoyadas. Eran mujeres que seguían desempeñando sus roles tradicionales y que necesitaban la figura masculina para poder continuar su vida "normal". Su demandas no tenían como finalidad las reivindicaciones femeninas. Sus objetivos eran el bienestar económico de sus familiares sin buscar los propios. A este grupo también pertenecieron a aquellas que demandaban la liberación de sus esposos, hijos y familiares que se encontraban en prisión o en el ejército, ya que de éstos

Apéndice en el apartado correspondiente a apoyo económico. De este tipo de correspondencia existe una gran cantidad en el AGN.

dependía la estabilidad financiera del hogar. Sin embargo, existieron algunos casos en los que solicitaron mejoras educativas.

La respuesta a éstas peticiones por parte del gobierno fue mínima, ya se les informaba que debido a los pocos recursos económicos con que contaba en gobierno y porque tenía que atender otras actividades "más importantes" para la nación no podían atender sus demandas.

Existió otro grupo muy diferente al anterior. Al que pertenecieron todas aquellas que felicitaban la nueva administración o las que se vuelven a reorganizar en asociaciones con la finalidad de apoyar al mederismo. Debido a los nuevos levantamientos como fue el caso del zapatismo y posteriormente de las rebeliones orozquistas y reyistas. Así surgieron todas aquellas que proporcionaron apoyo a través de los informes políticos. Estas actividades las realizaron de manera individual o colectiva tanto en el Distrito Federal como en los estados.(170) Un ejemplo de los informes políticos proporcionados fue el caso de Juana B. Gutiérrez:

"... Después del nuevo levantamiento del Gral. Zapata la situación del Estado de Morelos se agravó con el nombramiento de Figueroa para gobernador interino. Se dijo que era preciso continuar la revolución pasada, puesto que se les mando para exterminarlos... Quisimos tranquilizarlos ofreciendoles que harimos una gira por el estado para organizar una campaña electoral en favor de Zapata a quien el pueblo quiere para gobernador, pero apenas iniciada esta,

168 AGN galería 3 Presidentes fondo Francisco I. Madero
caja 63 folio 1841.

169 Ibid. caja 2 expediente 30 folio 1129.

170 Ver Apéndice la parte correspondiente a informes

Figueroa recudecio sus persecuciones...." (México, noviembre 10 de 1911).(171)

A éstas actividades se unieron mujeres de todas las clases sociales. Así encontramos tanto a obreras como profesionistas. De igual manera se incorporaron las familiares de los miembros de gabinete como fue el caso de la madre de Madero que desde que inició lucha contra el porfirismo proporcionó informes políticos.(172)

También ofrecieron sus servicios de soldaderas como fueron las que redactaron la siguiente carta:

"Agenas por nuestro sexo y labores habituales á la política, no podemos apreciar si las razones que tienen los individuos que encabezas la revolución son buenas o son malas, pero si sentimos en nuestra alma profunda indignación al ver que no respuesta aun la nación de los dolores... Han causado en nuestra alma profunda desesperación, ira sin limites el modo aun que los revolucionarios hacen la guerra para obtener el triunfo de su partido roban, violan, incendian sin que nada sagrado exista para ellos, en vista de esto y no queriendo por ningun motivo que la capital sea teatro de sus vandalias hazañas si llegan ;a penetrar á ella, hemos resuelto lo siguiente: tomar un cuerpo de voluntarias y pedir á ud. se sirva impartirnos su poderosa ayuda para que se nos instruya y arme convenientemente para estas en actitud de defender el puesto que se nos confie. Nuestro vigor fisico no nos permitira seguramente hacer todo lo que han hecho los los heroicos soldados federales en los campos de Chihuahua pero nuestro valor moral, la profunda convicción que abrigamos de cumplir con un deber sagrado, para la Patria y la necesidad que existe en nuestras almas de que el mundo entero sepa que las mugeres mexicana sabemos

-
- políticos. En éste rubro también se encuentran los informes porporcionados por clubes femeniles.
- 171 AGN galería 3 Presidentes, fondo Francisco I. Madero, caja 61, expediente 658. Juan B. proporcionó importante información al gobierno maderista de manera idividual y a través de las agrupaciones a las que se encontraba adscrita. Para mayor información ver Apéndice sección informes políticos.
- 172 Ibid. fondo:Revolucionario, caja 2, carpeta 20, expediente 454.

morir cuando la tranquilidad de nuestra patria lo exige nos dara valor para morir estoicamente ..." (173)

La correspondencia de tipo político siempre fue agradecida por la administración.

La organización de las mujeres en los años de 1911 y 1912 tenía como única finalidad apoyar al gobierno maderista, a través de sus informes políticos de manera activa en los hechos de guerra, realizando mítines y en el establecimiento de clubes para realizar propaganda. En este periodo no surgieron agrupaciones con la finalidad reivindicativa del género femenino sólo querían el bienestar de la población.

3.4.2 La mujer y el altruismo

Durante todo el régimen maderista las únicas asociaciones femeninas que proliferaron y que se les dió impulso fueron las de tipo altruista A continuación mencionaremos algunas:

Cruz Blanca Neutral.

Organización creada en 1911, se encontraba apoyada económicamente por el gobierno. Estaba presidida por Sara P. de Madero entre otras integrantes. Sus actividades consistieron en auxiliar al Ejército Federal y proporcionar apoyo moral y económico a sus familiares. La agrupación contó con el apoyo de los periódicos Nueva Era y El Diario

del Hogar, que se encargaban de informar de las actividades que realizaban, también era el medio por el cual invitaban a la población femenina a incorporarse a la causa.(174) Efectuaron toda clase de eventos sociales para recaudar fondos. La sociedad se trasladó por toda la nación, a través de sus brigadas. Proporcionó auxilio a todo aquel que lo solicitara.

Sus sesiones las realizaba en las oficinas de Nueva Era. Su labor no se limitó a curar enfermos; por ejemplo en 1912 la ciudad de Guanajuato se declaró zona de desastre debido a una inundación, Cruz Blanca apoyó a la ciudadanía y exhortó a todo el país a que colaborara con fondos para los damnificados.(175) De igual manera auxilió al sector femenino de escasos recursos. En agosto de ese mismo año una de las colaboradoras Elena Arizmendi Mejía, instaló un taller de costura gratuito.(176) También se preocupó por su educación, al establecer una escuela para obreras que funcionaba los domingos.(176)

Es evidente que Cruz Blanca sólo se preocupó por el bienestar de la sociedad, la pacificación de país, así como de la educación a nivel elemental de la población. Otra asociación que dirigió Sara Pérez de Madero fue el Comité de Damas para el Auxilio al Soldado. Se estableció en 1912 y

173 AGN galería 3 Presidentes, fondo Francisco I. Madero: caja 64, expediente 2382 ;

174 El Diario del Hogar. 24 de septiembre de 1911. p.5.

175 Nueva Era. 11 de julio de 1912. p. 2.

176 Ibid. 16 de agosto. p.7.

177 ibid. 15 de enero de 1913. p. 7.

estaba integrado por Refugio Barneque y Leonor de O. de Madero. Su objetivo principal era apoyar moralmente al soldado maderista. Con los mismos objetivos se encontraron la Agrupación Femenil de Socorro Patria y Humanidad y Asociación de Damas Benefactoras de los voluntarios del Ejército Federal. Todas estas asociaciones trabajaron entorno a la ayuda social y pacifista de la nación.

Conclusiones

Como podemos ver la parte del sector femenino que se incorporó al proceso revolucionario maderista, experimentó un nuevo cambio en sus roles tradicionales, es decir, se vió envuelta la esfera política. Así vemos como en 1909 se incorporó al movimiento antirreeleccionista participando en asociaciones dirigidas por hombres en donde desempeñó actividades de propaganda. Posteriormente se fue desvinculado de éstas agrupaciones, para establecer las propias, para seguir apoyando al movimiento. A partir de que Madero fue postulado a la presidencia de la República en abril de 1910, los clubes femeniles proliferaron. Así iniciaron su participación en la vida política. Entre sus principales objetivos se encontraron el difundir las ideas democráticas planteadas por el candidato independiente, también desempeñaron intensa campaña de propaganda tanto oral como escrita, repartieron volantes, manifiestos y periódicos de oposición.

Las organizaciones femeninas se encontraban dirigidas por mujeres de todas las clases sociales y así como de diferentes ideologías. Así había profesoras, intelectuales, periodistas oficinistas y obreras entre otras. Entre los grupos que surgieron se encontraron: Los clubes femeniles antirreeleccionistas "Hijas de Cuahutémoc", "Hijas de la Revolución", "Hijas de Juárez", "Josefa Ortiz de

Domínguez", Sara Pérez de Madero" y el Carmén Serdán". A partir del fraude electoral que le dio nuevamente el triunfo a Porfirio Díaz. Las actividades maderistas por toda la República se intensificaron. Las mujeres se vieron incorporadas al proceso revolucionario, fungiendo como soldaderas en donde proporcionarían toda clases de servicios y seguirían desempeñando sus actividades tradicionales pero ahora en condiciones más difíciles, debido al constante movimiento de las tropas.

Es importante mencionar que en un gran número se adhirieron a la causa porque sus esposos, hijos o familiares se encontraban en combate o porque eran llevadas a través de la leva. Pocas fueron las que se incorporaron por iniciativa propia y concientes de que era necesario un cambio en la nación. Durante este periodo de lucha 1910-1911. Participaron mujeres de todas los estratos sociales y desde distintos frentes así se se vió como telegrafistas, periodistas editoras de periódicos, enfermeras, organizadoras de mitines y oradors, elaboradoras de uniformes, como correos y enlaces entre otras tantas actividades. A partir del triufo maderista. Casi todas las mujeres regresaron al ámbito privado y sin ser reconocidas por su colaboración. Durante el periodo Presidencial de Francisco I. Madero. (noviembre de 1911 a febrero de 1913) Algunas mujeres se vulven a incorporar a la vida pública. Debido a los rebeliones de zapatistas, orozquistas y reyista. Algunas de las organizaciones femeniles se reestablecen y otras crean por

primera vez. como fueron el caso de la "Hijas de la Revolución", "Amigas del Pueblo", Comité Femenil Pacificador", y "Josefa Ortiz de Domínguez" de manera no oficial muchas otras mujeres de no oficial se agruparon y brindaron sus servicios como soldaderas tanto en la ciudad de México como en los estados con la finalidad de apoyar al gobierno constituido. Nuevamente se incorporan mujeres de todos los estratos sociales con la finalidad de lograr la pacificación del país.

Por lo anterior podemos concluir que durante todo proceso revolucionario maderista las mujeres se idhirieron al ámbito político, pero sin pretender permanecer en éste. Es decir no luchó por reivindicaciones propias del género femenino, sino que participó junto con el hombre con la finalidad de obtener mejores beneficios para la sociedad en general.

Desafortunadamente las fuentes que consultamos no nos permitieron indagar cuáles fueron los motivos de un inserción al movimiento maderista, quienes eran y de que estratos sociales provenían, si se vieron beneficiadas con el ingreso de Madero a la Primera Magistratura o si su participación fue igualmente importante que la de los hombres durante todo el proceso. Todas éstas preguntas nos plantean una necesidad de seguir buscando información para poder darles una respuesta.

A lo largo de la presidencia de Francisco I. Madero las mujeres no crearon agrupaciones con la finalidad de reivindicarse, únicamente sugieron asociaciones de tipo altruista. Sin embargo, existieron algunas que permanecieron activas como fue el caso de las intelectuales maestras y prerioidistas que comenzarian a plantear mejores condiciones de educación.

Tras el golpe militar que realizó Victoriano Huerta en contra del gobierno de Francisco I. Madero en febrero de 1913, el sector femenino se vuelve a incorporar al ámbito público con la única finalidad de derrocar la usurpación huertista. Asi vemos como aumenta el número de mujeres a las distintas facciones: constitucinalistas, zapatista y villistas, desempeñando la mismas labores que en la anterior lucha revolucionaria. También establecieron organizaciones como fue le caso del Club femenil Lealtad.

Nuevamente se incorporan a lo político pero ahora si comienzan a demandar revindicaciones de tipo feminista.

APENDICE

Durante el periodo presidencial de Francisco I. Madero, (noviembre de 1911 a febrero de 1913) mujeres de todas las clases sociales y de las diversas regiones del país le enviaron correspondencia con la finalidad de solicitarle ayuda o proporcionarle apoyo político al régimen.

Entre las cartas que se localizaron en el fondo: Francisco I. Madero del AGN, se encuentran las de tipo económico, las laborales, las legislativas, las sociales y las de índole político. La correspondencia enviada a Madero era recibida por su secretaria particular, que se encontraba bajo las órdenes del Lic. Juan Sánchez Azcona, quien se encargaba de darle respuesta a las peticiones solicitadas.

Es importante mencionar que actualmente, dicho fondo sólo cuenta con una guía que exclusivamente tiene catalogadas las seis primeras cajas, (178) de un total de 76 cajas. La información que se encuentra en el resto del acervo, se obtuvo a través de una investigación personal, seleccionado únicamente el material que correspondía a cartas enviadas por mujeres a la presidencia de la República.

La mayor parte de los documentos tenía como destinatario a Madero y en un menor número iban dirigidas tanto a Sánchez Azcona como la esposa del primer mandatario, Sara P. de Madero.

Todas las cartas tenían un propósito, que eran llegar a las manos del Ejecutivo y obtener de éste una satisfactoria respuesta. Sobre todo de aquellas que tenían demandas económicas y políticas.

A continuación proporcionaremos una lista de la gran mayoría de cartas que se encontraron en el fondo antes mencionado. Cabe mencionar, que debido a que no existe una sistematización y ordenación cronológica de los documentos cronológicamente en ésta sección, se le a dado en éste apéndice una uniformidad, de tal manera, que la correspondencia se clasificó de acuerdo al rubro al cual pertenecen, es decir, se ubicó de acuerdo a su petición quedando de la siguiente manera: Cartas de carácter político, económico, laboral y legal entre otras. También se ordenaron conforme al día mes y año en que fueron enviadas, y de manera muy general se mencionará el asunto por el cual escribían. Es importante aclarar que no todo el acervo cuenta con folio, por lo que algunas cartas aparecerán únicamente con el número de caja y su expediente. En ésta Clasificación también se contempló el material localizado en el fondo: Revolucionario de la misma galería, que por ser cuantitativamente mínimo se intercalo con el fondo: Francisco I. Madero. Asimismo se incorporó al apéndice la información localizada en el fondo: Alfredo

Robles Domínguez que se encuentra ubicado en la galería 7

(179)

179 El material localizado en dichos fondos es similar al investigado en el acervo Francisco I. Madero, pero con la diferencia de que en éstos, el número de cartas fue mínima.

APENDICE

GALERIA 3 PRESIDENTES
FONDO : FRANCISCO I. MADERO

CARTAS DE CARACTER POLITICO:

Las cartas tenían como primordial objetivo apoyar al régimen establecido, así como el de proporcionar informes de actividades políticas que se realizaban en los diferentes estados de la República mexicana. Esta información se le proporcionaba de manera individual o a través de las asociaciones a la que estaban adscritas.

1911

México, 26 de mayo de 1911.

Angela Guardiola Vda. de Alcalde agradece a Francisco I. Madero, por la manera de como esta llevando el país.

Caja 49, expediente: 1362-1, folio: 37023.

Tehuacán, Puebla., 30 de junio de 1911.

Carmen Serdán envía carta a Francisco I. Madero, en donde le recomienda al Sr. Gabriel como futuro adepto a la causa.

Caja 20, expediente: 509, folio 015787.

Puebla, 25 de octubre de 1911.

María Ramírez envía felicitaciones a Francisco I. Madero por el cambio logrado en el país y al mismo tiempo le brinda su apoyo.

Caja 76, expediente: extemporaneo (sin folio)

30 de octubre de 1911

Mercedes Treviño, madre de Francisco I. Madero, le da consejos de carácter político y hace votos por su felicidad.

Caja 1, carpeta:9 expediente:215. Galeria 3 Presidentes
fondo:Revolucionario.

Cuautla, 5 de noviembre de 1911.

Juana B. Gutiérrez de Mendoza informa a FIM *, la situación de Cuautla, así como de propaganda que se estaba

* FIM = Francisco I. Madero

realizando en dicha entidad, también habla sobre las elecciones estatales y afirma que el gobernador del estado le limita toda actividad política.

Caja 76, expediente:mes de noviembre 1911 (sin folio).

México, 6 de noviembre de 1911.

Magdalena Cuellar envía a FIM una poesía, en la cual plasma su agradecimiento por lo que a hecho por la patria

Caja 76, expediente:759, folio: 021414.

Cuautla, Morelos., 7 de noviembre de 1911.

Desplegado del Club Femenil "Amigas del Pueblo". titulado "Al Pueblo de Morelos".En éste informan sobre las anomalías que se estan realizando en Cuautla por parte de las autoridades locales.

Caja 34, folio 025784.

Celaya, 8 de noviembre de 1911.

Virginia Septiem se dirige a FIM informandole sobre un levantamiento organizado por el Generla Bernardo Reyes.

Caja 62, expediente:

1246.

México, 10 de noviembre de 1911.

Delfina Germendina de Monroy escribe a FIM agradeciendole su participación en el conflicto revolucionario, así como de la magnífica aportación de su libro:La sucesión presidencial en 1910. También plantea la problemática referente a las convicciones de los soldados.

Caja17, expediente:411, folios:013451,013452,013453,013454,013455 y 013456.

México, 10 de noviembre de 1911.

Juana Belém Gutiérrez de Mendoza informa a FIM, sobre la situación política de la ciudad de Morelos. De la actividad que está realizando el club "Amigas del Pueblo" en dicha entidad, y de la situación de la población de Cuautla.

Caja 61, expediente:658.

México, 23 de noviembre de 1911.

Rosa Olvera solicita a FIM una audiencia, y al mismo tiempo le informa que junto con otras personas está realizando una manifestaciones en apoyo a su administración, que se celebrará en Tlanepantla.

Caja 69, expediente: 7 asuntos generales (sin folio).

Atlixco. 25 de noviembre de 1911.

Adela G. de Meneses envía una poesia a FIM en donde le agradece la labor patriótica que esta realizando.
Caja 1, carpeta 12 expediente 292. Galería 3 Presidentes fondo Revolucionario.

Guadalajara , 12 de diciembre de 1911.
María Amezcua de Caballero informa a FIM, que en esa población existe un depósito de armamento de rebeldes reyistas.
Caja 10, expediente:249-1, folio:007255.

México, 25 de diciembre de 1911.
Hermila Garza informa a FIM sobre los sucesos de violencia por los que está pasando la población.
Caja 34, expediente 906 folios: 025781,025782 y 025783.

Puebla, 23 de 1911 (no tiene mes).
Carmen Serdán envía carta a FIM , informandole que todos los obreros de puebla se han levantado en huelga, porque sus salarios son raquíticos.
Caja 20, expediente:509, folio:01589

Distrito de Zacatelco, Tlaxcala (no tiene fecha).
Socias del Club Femenil Hijas de Cuauhtémoc en el Distrito de Zacatelco, Tlax. informan a FIM, sobre las elecciones municipales recién efectuadas.
Caja 22, expediente 556, folio:016750,016751.

1912

Ayucan, Veracruz, enero de 1912
El Club Carmen Cerdán informa a FIM de la política imperante en dicha población.
Caja 2, expediente:39-1, folio:1484.

San Antonio, Texas., 24 de enero de 1912
María González envía una carta a la esposa del presidente de la República, Sara P. de Madero, en donde le informa que una persona está siendo desleal al gobierno maderista.
Caja 60, expediente:310.

México, 25 de enero de 1912.

Ana María Villagómez y Rangel escribe a la Sra. Sara P. de Madero, planteándole su lealtad a la administración maderista, así como a la patria, al mismo tiempo proporciona datos sobre algunas personas que están siendo desleales al gobierno.

Caja 60 expediente:319. (sin folio).

Naolinco de Victoria, 1 de febrero de 1912.

Bernardina Santaana de C. informa a FIM, sobre las elecciones que se realizaron en su estado, también plantea que su esposo tiene problemas en dicho lugar por ser de los pocos que apoyan al gobierno maderista.

Caja 15, expediente:365-2, folios:011821,011822 y 011823.

México, 7 de febrero de 1912.

María Ana escribe al Lic Juan Sánchez Azcona, Secretario Particular de Madero. En esta carta le informa que existe intrigas de rebeldes vazquistas

Caja 60, folio:324.

Monterrey, 7 de marzo de 1912.

Simona Guajardo y Ricarda Martínez envían carta a FIM, informándole que realizan labor política a través de la repartición de propaganda maderista.

Caja 60, folio:332.

México 7 de marzo de 1912.

El Club Femenil Antirreeleccionista Hijas de la Revolución, lanzan un manifiesto a la nación, en donde apoyan al gobierno maderista.

Caja 2 carpeta 19, expediente:426 .Galería 3 Presidentes fondo: Revolucionario.

México, 20 de marzo de 1912.

La Sociedad Espirita Femenina-Sociedad de cultura y moral, se dirige a FIM para brindarle su apoyo y al mismo tiempo le informa que están organizando un mitin netamente femenino en solidaridad al gobierno.

Caja 60 expediente 160.

México, 29 de marzo de 1912.

El Club Femenil Hijas de la Revolución se dirige a FIM, para confirmarle su apoyo apoyan y al mismo tiempo le proporcionan informes políticos relacionados con el estado de Veracruz.

Caja 60, expediente: 331-373, folio:338

México, 5 de abril de 1912.

Mercedes T. madre de FIM, le proporciona informes de tipo político.

Caja 2, carpeta 19, expediente 454. Galería 3 Presidentes fondo:Revolucionario.

Acapulco, distrito de Tabores, Guerrero., 4 de junio de 1912
Desplegado del Club Ejército Libertador en unión con el club Juan Alvarez, en donde apoyan políticamente al gobierno constituido.(cabe mencionar que dentro del club Juan Álvarez colaboran varias mujeres)

Caja 5 expediente:115-2, folio:0003265.

Jicaltepec, Veracruz. 25 de junio de 1912.

El Club de Señoras y Señoritas "Sufragio Efectivo y no Reelección", lanzan un desplegado en donde informan su constitución como asociación, para apoyar la gubernatura de Antonio Pérez Rivera por el estado de Veracruz..

Caja 25, expediente:615, folio:019214.

Chihuahua, 12 de julio de 1912.

Manuela G. De Camberos escribe a FIM y afirma que gracias al espiritismo su administración marcha bien, al mismo tiempo le confirma su apoyo.

Caja 11, expediente:227, folio 008588

Mexicaltitlan, 17 de julio de 1912.

Juana Ortiz pide a FIM se haga justicia en su pueblo, y proporciona informes de tipo político.

Caja 64, expediente:2789.

Orizaba, 22 de julio de 1912

Casimira Fuentes informa a FIM sobre la candidatura del Coronel Hiladerio Rodríguez.

Caja 42, expediente:1143-3, folios:32015,32016

México, D.F., 24 de julio de 1912.

La señora Casimira Fuentes recibe contestación por parte de la secretaria particular de Madero. En ésta se le agradece el apoyo brindado.

Caja 42, expediente:1143-3, folio:32017

México, 25 de junio de 1912.

El comité de damas, se dirige a Sara P. de Madero, informándole que las donaciones recibidas por dicha

asociación serán repartidas entre los miembros del ejército maderista.

Caja 61, expediente:156.

Tehuacán, Puebla., 27 de agosto de 1912.

Francisca y Josefina escriben a FIM ofreciéndole sus servicios.

Caja 71, expediente: indemnizaciones por daños a causa de la revolución.

Acapulco, Guerrero., 13 de septiembre de 1912

Francisca Bermudes escribe a FIM para confirmarle su adhesión.

Caja 7, expediente:180-1 folio:005178.

México, D.F., 26 de septiembre de 1912.

Francisca Bermudes recibe contestación de FIM, en donde le agradece su colaboración.

Caja 7, expediente:180-1, folio:005179.

México, 24 de septiembre de 1912.

Josefina Zavala informa a FIM sobre las investigaciones que se están realizando en el estado.

Caja 40, folio:30255 y 30259.

Puebla, 25 de octubre de 1912.

María Ramírez felicita a FIM por el cambio que ha realizado en el país y le ofrece sus servicios.

Caja 76, expediente:extemporáneo.

Puebla, 27 de octubre de 1912.

Rosa Narváez y sus hermanas felicitan a FIM por el triunfo obtenido en el estado de Veracruz.

Caja 18, expediente:437:014053 y 014054

México, 29 de octubre de 1912.

Carlota Antuna de Borrego, Presidente del Club Femenil "Hijas de Juárez" escribe a FIM confirmandole su apoyo al régimen.

Caja 8, expediente: 194-2, folio:005517.

Orizaba, 1 de noviembre de 1912.

Un grupo de mujeres escribe a FIM informandole asuntos políticos.

Caja 60, expediente:426-478, folio:445

México, D.F., 8 de noviembre de 1912

El grupo de mujeres anteriormente citadas reciben contestación del presidente Madero, en donde éste agradece sus informes.

Caja 60, expediente:426-478, folio:445.

Tlaxcala, 3 de noviembre de 1912.

Un grupo de mujeres se dirige a Sara P. de Madero, en donde le plantean la situación de las elecciones en su estado, y al mismo tiempo le verifican el apoyo al régimen.

Caja 61, expediente:988.

Tlaxcala, 22 de noviembre de 1912.

Un grupo de mujeres de dicha entidad se dirige a Sara P. de Madero, plantenándole las anomalías que se están cometiendo en el estado en contra de los trabajadores.

Caja 61 expediente:825.

México, 28 de noviembre de 1912.

El Club Comité Femenil Pacificador escribe a FIM, en donde le comunican que el día 24 del mismo mes fue constituida dicha organización y plantean cuales son sus fianlidades.

Caja 40, folio:030976 y 030977.

Oaxaca, 8 de diciembre de 1912.

Elisa Dehesa da informes políticos a FIM.

Caja 42, expediente:1150-2, folio:32160.

México, D.F., 10 de diciembre de 1912.

Elisa Dehesa recibe contestación en donde el presidente le agradece su colaboración informativa.

Caja 42, expediente:1150-2, folio:32161.

Puebla, 12 de diceimbre de 1912.

Rosa Narváez B. informa a FIM sobre la labor propagandística que ha realizado junto con un contingente femenino y al mismo tiempo le informa sobre la situación política del estado.

Caja 61, expediente:838.

Veracruz, 22 de diciembre de 1912.

Antonia Martínez escribe a FIM para informale sobre las pesimas condiciones en que se encuentra San Juan de Ulúa, argumentando que debe exitir mayor justicia para sus prisioneros.

Caja 6 folio:0038909 y 003907.

1913

Nochistlan, Zacatecas, 18 de enero de 1913.
Lucia Lara Vda. de Branelt proporciona informes políticos a FIM.
Caja 69, expediente: asuntos generales.

Veracruz, 29 de enero de 1913.
Tomasa Gutiérrez informa a FIM sobre algunos asuntos políticos de su estado.
Caja 61, expediente 1505.

México, enero de 1913.
Volante del Comité Femenil Pacificador, en el que se describen sus objetivos y hacen un atento llamado a las mujeres mexicanas para incorporarse al gobierno maderista a través de la vía pacifista.
Caja 60, expediente:479-530, folio:491.

(Sin fecha)
Grupo de mujeres que pide a FIM audiencia y paralelamente le proporcionan informes políticos y le reiteran su adhesión.
Caja 64, expediente:2382.

(1912)
Desplegado de los clubes: "Hijas de Juárez", "Leona Vicario" y la "Agrupación Patriótica Feminista", dirigido a los soldados maderista agradeciendoles el apoyo al gobierno.
Caja 8, expediente:196, folio:005518.

CARTAS DE CARACTER ECONOMICO:

Cartas en donde solicitan el apoyo pecuniario del primer mandatario de la República.

Guaymas, 9 de octubre de 1911
Antonia Durango de Vásquez pide a Francisco I. Madero ayuda pecuniaria ya que su situación es difícil.
Caja 76 expediente extemporaneo.

Penjamo, Gto., 26 de octubre de 1911
Manuela B. de Aroche solicita a FIM, le proporcione ayuda económica y un pase para ingresar al Hospital General Médico
Caja 25 expediente 645.

Parral, Chih., 4 de noviembre de 1911
Maria de Estrada pide a FIM, le ayude económicamente para poder adquirir un establecimiento pequeño para subsistir.
Caja 69 expediente: asuntos generales.

México, 7 de noviembre de 1911
Fidela Castro gestiona a FIM ayuda económica.
Caja 12 expediente 287 folio 009041.

México, 8 de noviembre de 1911
Francisca Vda. de Rodríguez suplica a FIM ayuda económica.
Caja 68 expediente: asuntos generales.

México, 12 de noviembre de 1911
Matilde Piedad de la Sierra pide a FIM ayuda pecuniaria.
Caja 52 folio 39125.

Torreón, Coah., 16 de noviembre de 1911.
Amalia Moya solicita a FIM le ayude económicamente, ya que su situación es precaria y al mismo tiempo le informa que su padre era Coronel y sirvió a la causa revolucionaria.
Caja 63 expediente 1841.

Puebla, 17 de noviembre de 1911
Concepción R. pide a FIM le otorgue una pensión para seguir estudiando, en el documento anexa una recomendación de una de las integrantes del Club Sara P. de Madero.
Caja 65 expediente 3087.

México D.F., 29 de noviembre de 1911
Josefina Argudín solicita ayuda económica a FIM por encontrarse en situación precaria al mismo tiempo pide la incorporación al Colegio Católico de Gante.
Caja 69 expediente 4.

Chihuahua, 3 de diciembre de 1911
Celsa Mata pide ayuda a FIM por encontrarse en pesimas condiciones económicas.
Caja 6 folio 003872.

México, 6 de diciembre de 1911

Carmen Macias solicita a FIM ayuda económica para poder educar a sus hijos.

Caja 65, expediente: 3095.

1912

México, 6 de enero de 1912

Feliza Armanda y hermanas piden ayuda pecuniaria a FIM mientras consigue trabajo.

Caja 25, expediente:613, folio:019192.

México, 16 de enero de 1912

Dolores L. Vda. de A. pide a FIM le de protección y trabajo.

Caja 6, folio 004471.

México, 21 de enero de 1912.

Sara Salas Colín solicita a FIM ayuda económica

Caja 8, expediente:196-6, folio:00552.

Monterrey, N.L., 23 de enero de 1912.

Dos huérfanas piden a FIM protección económica, dentro de la carta manejan que su padre perteneció a las fuerzas maderistas.

Caja 63, expediente:1968.

Tlalnepantla, 14 de febrero de 1912.

Eusebia Balboa requiere que FIM le proporcione ayuda económica.

Caja 52, folio:393338.

México, 1 de marzo de 1912.

Julia Villanueva se dirige al secretario particular de FIM (Juan Sánchez Azcona) le otorge ayuda pecuniaria.

Caja 2 expediente:29-2, folio:1099.

Izmiquilpan, 16 de marzo de 1912.

Maria Muriel Vda. de Cuellar solicita a FIM ayuda económica.

Caja 17, expediente: 409-2, folio:013410,013411.

México, 18 de marzo de 1912.

Concepción M. Vda., de Durán se dirige a FIM para que el ayude económicamente.

Caja 18, expediente:435-2.

México, 20 de abril de 1912.

Ma. del Jesús, solicita a FIM le proporcione trabajo y al mismo tiempo recursos monetarios.

Caja 2, expediente: 38, folio: 1406.

Morelia, Michoacán., 15 de abril de 1912.

Josefa Vda. de Camargo pide a FIM le otorge una pensión.

Caja 12, expediente:291, folio:009205.

México, 14 de mayo de 1912.

Josefa A. Vda. de Boix,informa a FIM que necesita ayuda económica.

Caja 11, expediente:291, folio:009205.

México, 17 de mayo de 1912.

Ofelia Vda. de Castro solicita a FIM le proporcione pensión, ya que su esposo luchó con las fuerzas maderistas.

Caja 8, expediente: 196-2, folio:005551.

Silao, 23 de mayo de 1912.

María R. del Castillo requiere que FIM le proporcione su jubilación.

Caja 11, expediente:277-2, folio:008625.

Puebla, 2 de junio de 1912.

Inés Alatraste agradece a FIM la ayuda pecuniaria que le proporcionó.

Caja 6, folio:004064.

Toluca junio de 1912.

Josefina Zavala durante los días 20 de mayo, 2,17,22,27,de junio y el 26 de julio le envió cartas a FIM con la finalidad de que le ayude con recursos económicos , ya que no encuentra trabajo.

Caja 40, folio:030242 al 30251.

México, D.F., 24 de julio de 1912.

La secretaria particular de FIM le envía contestación a Josefina Zavala, en donde se le proporciona un giro postal a su favor con valor de 10 pesos, para que se transiade a la capital y le sea atentida.

Caja 40, folio:30252.

México, Enriqueta B. Vda. de Cervantes solicita a FIM ayuda económica por encontrarse enferma.
Caja 8, expediente:196-2, folio:005624.

Torreón, Coahuila. 22 de junio de 1912.
Rosa Cortés Vda. de Loflur pide ayuda pecuniaria a FIM.
Caja 9, expediente:216-3, folio:006290.

México, D.F., 16 de julio de 1912.
Recibe contestación de la secretaria particular de FIM, en donde le informan no poder ayudarle ,debido a que tienen que atender otros asuntos más importantes para la nación.
Caja 9, expediente:216-3, folio"006290.

Culiacán, 30 de junio de 1912.
Anastasia V. Vda. de Leyva solicita ayuda pecuniaria a FIM.
Caja 9, Expediente 215-3.

México, 1 de julio de 1912.
María Castillo requiera ayuda económica de FIM.
Caja 11, expediente:277, folio:008623.

México, 2 de julio de 1912.
Petra Villanueva pide a FIM la ayude pecuniariamente.
caja 23, expediente:587, folio"017394.

Guadalajara, 27 de julio de 1912.
Estela hernández solicita a FIM le proporcione ayuda económica.
Caja 42, expediente:1135-1, folio:031770.

Zacahustzco, 29 de julio de 1912.
Juana M. Vda. de Fernández pide a FIM una pensión.
Caja 15, expediente:332, folio:010687.

Veracruz, 10 de agosto de 1912.
María Isabel de la Cueva solicita a FIM pensión.
Caja 15, folio:011787 y 011788.

México, D.F., 13 de agosto de 1912.
Recibe contestación de la secretaria particular de FIM , en donde le indican que deberá dirigirse a la Secretaría de Guerra, con la finalidad de que le resuelvan su caso.
Caja 15, folio:011789

Puebla, 13 de agosto de 1912.

Inés Alatriste pide a FIM se le devuelva su pensión.

Caja 6, folio:011789.

Mazatlán, 20 de agosto de 1912.

Mavelana Molinar solicita a FIM una pensión, ya que desde 1886 se le ha otorgado y actualmente se le retiró.

Caja 23, expediente:586-1, folio:017344.

México, 2 de octubre de 1912.

Amalia Cabrera Vda. de Uribe solicita ayuda económica a FIM

Caja 1, expediente:9-1, folio:210.

México, 2 de octubre de 1912.

Angela Cuevas pide a FIM recursos económicos, para poder pagar sus deudas, ya que se encuentra en la ruina.

Caja 3, expediente:47, folio:1649.

H. de la Parra 7 de octubre de 1912.

María O. Vda. de Gómez solicita a FIM pensión.

Caja 36, expediente:971-3, folio:028274.

México, D.F., 14 de octubre de 1912.

Recibe contestación de la secretaria particular de FIM, en donde le informan que debe dirigirse a la Secretaría de Guerra para que su caso sea resultado.

Caja 17, expediente:410, folio:013420.

México, 9 de diciembre de 1912.

Petra Vda. de Tello pide pensión a FIM y también solicita audiencia, para que le sea devuelto el cuerpo de su esposo que murió en batalla.

Caja 1, expediente:9-1, folio:073.

México, 15 de octubre de 1912

Elena Vda. de Días solicita a FIM ayuda pecuniaria, también la incorporación de su hija a una casa hogar, ya que no puede sostenerla.

Caja 3, expediente:50, folio:1803.

México, D.F., 26 de octubre de 1912.

Recibe contestación en donde le informan que se hará todo lo posible por recuperar el cuerpo de su finado esposo.

Caja 1, expediente:9-1, folio:074.

Mazatlán, 12 de noviembre de 1912.
Petronila Sandoval pide a FIM le proporcine dinero para poder pagar una deuda.
Caja 52, folio:39256.

México, D.F., 16 de noviembre de 1912.
Recibe contestación, en donde le informa la sercretaria particular que lamentan no poder ayudarla.
Caja 52, folio:39256.

México, 4 de diciembre de 1912.
Luisa Vda. de Gallardo solicita a FIM le proporcione 35 pesos para pagar la renta.
Caja 40, folio:030897.

México, D.F., 14 de diciembre de 1912.
Recibe contestación, en donde le informan que lamentan no poder ayuadria, por tener que atender asuntos más importantes para la nación.
Caja 40, folio:030952.

Magdalena, Sonora., 6 de diciembre de 1912.
Luisa de Carbala pide a FIM le proporcione pensión.
Caja 11, expediente:278, folio:00831.

México, D.F., 16 de diciembre de 1912.
Recibe contestación en donde lamentan no poder ayudarla.
Caja 11, expediente:278, folio:008632.

México, D.F., 16 de diciembre de 1913
Inés Abergo solicita pensión a FIM.
Caja 6, folio: 003857

México, D.F., 20 de enero de 1913.
Recibe contestación en donde le informan, que debe dirigirse la Secretaria de Guerra para solucionar su problema

Tacubaya 21 (sin mes) 1912.
Esmeralda Soria solicita a FIM ayuda pecuniaria.
Caja 41, folio:031332.

1913

México, 9 de enero de 1913

Candelaria M. Vda. de Ayala solicita a FIM le proporcione una pensión.

Caja 63, expediente:2084.

México, 13 de enero de 1913.

Margarita M. Vda. de Santibañez solicita a FIM le aumente el salario a su hijo, ya que se encuentra en una crisis financiera.

Caja 63, expediente:2084.

Otlán, 11 de enero de 1913.

Josefina Jiménez pide a FIM ayuda económica

Caja 69, expediente:asuntos generales (sin folio).

México, D.F., 23 de enero de 1913

Recibe contestación, en donde le comunican no poder ayudarla.

Caja 69, expediente: asuntos generales (sin folio).

Piedras Negras, febrero de 1913.

María G. Vda. de Castro solicita a FIM le proporcione una pensión.

Caja 63, expediente:2128.

Cartas en donde plantean. las siguientes peticiones:

---Empleo

---Becas

---Ingresos a internados y hospicios.

1911

México, 8 de noviembre de 1911.

Guadalupe Miranda pide a FIM le proporcione empleo y anexa calificaciones de la escuela en donde estudió.

Caja 67, expediente:asuntos generales.

Chihuahua, 17 de noviembre de 1911.

Manuela Córdova Vda. de Hermosillo solicita a FIM. empleo para sus hijos.

Caja 17, expediente:411-1, folio:013477 y 013478.

México, 22 de diciembre de 1911.

Blanca de la Torre pide a FIM le ayuda a concluir sus estudios.

Caja 52, folio:39912.

México, 26 de diciembre de 1911.

Juana Mendoza suplica a FIM le ayude a internar a sus hijos, ya que no se encuentra en la posibilidad de educarlos, debido a que su situación económica es crítica.

Caja 65, expediente:3126.

México, diciembre de 1911.

Natalia García soliciata a FIM le ayude a que su hijo ingrese a la correccional.

Caja 65, expediente:3138.

Nogales, Arizona (no tiene mes) 30 de 1911.

Carmen L. de Saleido informa a FIM que su esposo y uno de sus hijos se encuentran enfermos, que no tiene los medios económicos para enviar a sus dos hijos a la escuela y desea regresar al país.

1912.

Ciudad Juárez, Chihuahua, 1 de enero de 1912.

Esteher Lobato de Agurre suplica a FIM le consiga trabajo a su esposo.

Caja 10, expediente:248, folio 007441.

Progreso, 2 de enero de 1912.

Dolores Salazar de Gómez pide a FIM le proporcione a su esposo trabajo, ya que que la situación por la que pasa el estado en donde radica los tiene en la miseria.

Caja 2, expediente:31, folio:1150.

México, 5 de enero de 1912.

Andrea Vda. de Bernal solicita a FIM le rproporcione trabajo en alguna de las secretarias gubernamentales.

Caja 1, expediente :18.

México 10 de enero de 1912.

María Alvarez de Aceves suplica a FIM le ayude a su esposo a continuar sus estudios.

Caja 7, expediente:169-1, folio:004743.

Tonalá, 12 de enero de 1912.

Nievea Gutiérrez de García pide a FIM le proporcione trabajo.

Caja 14, expediente:341, folio:010967.

México, 19 de enero de 1912.

Antonia Medina solicita a FIM le proporcione a sus hijas un lugar en algún internado.

Caja 40, folio:30423.

Tochelpec, 23 de enero de 1912.

Enriqueta Cisneros suplica a FIM le ayude a seguir sus estudios de maestra, en algún otro municipio.

Caja 2, expediente:30, folio:1129.

Churubusco, 8 de febrero de 1912.

Dolores M. de Castillo requiere que FIM le proporcione una recomendación para conseguir empleo.

Caja 12, expediente:38, folio:283-2.

México, 28 de febrero de 1912.

María Elena Gómez suplica a FIM le de empleo, ya que se encuentra en la miseria.

Caja 2, expediente:38, folio:1394.

México, 23 de julio de 1912.

Vicentina Vda. de Mejía de León pide a FIM empleo, argumentando que tiene que mantener a sus hijos. (adjunta nombramiento de enfermera), por motivos de enfermedad tuvo que abandonar su empleo, y por tal motivo solicita se le devuelva su nombramiento.

Caja 23, expediente:613-1, folios:017820 y 017821.

México, 3 de agosto de 1912.

Natalia García pide a FIM trabajo.

Caja 4, expediente:91, folio:02674.

México, D.F., 29 de agosto de 1912.

Recibe contestación de la secretaria particular, en donde le informan que no es posible atender su petición por tener que atender asuntos más importantes.

Caja 4, expediente:91, folio 02675

México, 8 de agosto de 1912.

María Zarate suplica a FIM le ayude económicamente y al mismo tiempo pide que le ayude a que sus hijos ingresen al hospicio.

Caja 42, expediente:1146-8.

Veracruz, 12 de agosto de 1912.

Guadalupe García requiere que FIM le proporcione una recomendación para conseguir empleo.
Caja 17, expediente:401-1.

México, D.F., 19 de agosto de 1912.
GUadalupe García recibe contestación, en donde le informan que deberá dirigirse al gobierno de su estado.
Caja 17, expediente:401-1 folio:03023.

México, 14 de agosto de 1912.
Elvira Marquecho y Prado pide a FIM le proporcione trabajo.
Caja 17, expediente:402-3 folio:013084 y 013083.

México, 29 de agosto de 1912.
Amalia G. de Hernández suplica a FIM le proporcione trabajo ella y a su esposo.
Caja 4, expediente:102, folio:002941.

México, 23 de septiembre de 1912.
Inés Rodríguez requiere que FIM le facilite una carta de recomendación para conseguir empleo.
Caja 8, expediente:194, folio:005487.
México, D.F., 26 de septiembre de 1912.
Recibe contestación en donde se le informa, no poder ayudarla.
Caja 8, expediente:194, folio:005488.

México, 12 de noviembre de 1912.
Virginia Antuna pide a FIM ayuda, para poder internar a sus hijos.
Caja 6, folio:004390.

México, D.F., 15 de noviembre de 1912.
Recibe contestación de la secretaria particular, en donde le informan que deberá esperar una vacante para que sus hijos ingresen a algún hospicio.
Caja 6, folio:004391.

México 9 de diciembre de 1912.
Guadalupe Morquín pide a FIM interseda para poder internar a su hija.
Caja 23, expediente:586-1 folio:017374.

México, D.F., 17 de diciembre d1912.
Recibe constestación en donde le informa que deberá dirigirse a la institución en donde desea que ingrese su hija.
caja 23, expediente:586-1, folio:017375.

La caja 66 contiene información sobre contestaciones realizadas por la secretaría particular de FIM, en su gran mayoría son cartas con negativas por parte del gobierno. Estas van dirigidas tanto para el sector femenino como para el masculino. (La caja no cuenta con números foliados)

CARTAS EN DONDE SOLICITAN AYUDA LEGAL:

- Herencias
- Despojos
- Indemnizaciones
- Injusticias Sociales

México. 8 de agosto de 1911.

Sóstenes Vda. de González pide a FIM se le haga justicia al asesinato de su hijo, y al mismo tiempo solicita que se le devuelva un dinero que le fue robado.

Caja 70, expediente: mes de agosto de 1911. (sin folio)

México, 18 de noviembre de 1911.

Normecia Vda. de Andrade requiere de FIM ayuda legal, para recuperar unas escrituras.

Caja 70, expediente: mes de noviembre de 1911. (sin folio)

Sinaloa, 24 de noviembre de 1911.

Felicidad Vda. de Gómez suplica a FIM se le resuelva favorablemente su solicitud de pago por daños causados por la revolución.

Caja 71, expediente: indemnizaciones por daños a la revolución. (sin folio)

México, D.F., 23 de noviembre de 1911.

Rosa G. solicita a FIM una audiencia, para que la oriente sobre algunas cuestiones legales.

Caja 69, expediente: 7.

Coahuila, noviembre de 1911.

María Flores requiere que FIM le ayude a recuperar sus tierras que le robaron.

Caja 70, expediente: mes de noviembre.

Guadalajara noviembre de 1911.

Francisca B. de Cañedo, solicita a FIM que le pague la cantidad de 20 mil pesos que facilitó a las fuerzas maderistas en Culiacán, Sinaloa.

Caja 71, expediente: indemnizaciones por daños a causa de la revolución.

Antotonga, 5 de diciembre de 1911.

Un grupo de mujeres requieren que FIM intervenga en las anomalías e injusticias que se están realizando en su pueblo.

Caja 23, expediente:613, folio:017807.

Tehuacán, Puebla., 6 de diciembre de 1911.

Concepción y Luisa Flores piden ayuda a FIM, para que el administrador del timbre en Piedras Negras les pague dinero que le debía a su padre.

Caja 70, expediente: mes de diciembre de 1911.(sin folio).

Colima, 14 de diciembre de 1911.

María Refugio M. solicita a FIM se le ayude legalmente, para poder recuperar sus propiedades.

Caja 70, expediente:mes de diciembre de 1911. (sin folio)

1912.

La Barca, 3 de enero de 1912

Vicenta Laphier Vda. de Conto suplica a FIM no haga caso de las denuncias realizadas a su yerno, afirmando que el no es reyista y que se está cometiendo una injusticia.

Caja 63, expediente:1964.

Distrito de Etlá, Oaxaca., 18 de enero de 1912.

Aurelia Alvarez solicita a FIM que le devuelva el dinero que le prestó al jefe revolucionario maderista, José M. Aguirre T.

Caja 1, expediente:15, folio:401.

Agua Blanca, Guerrero., 23 de febrero de 1912.

Florentina Castillo pide a FIM le devuelva el dinero que le prestó al Coronel Pablo Vargas, mismo que le pidió para pagar la raya de los soldados (cantidad 30 pesos). Argumenta que el coronel le prometió que encunto el gobierno se estabilizara se le devolvería dicha cantidad. esta misma situación la sufrió con el militar Gómez a quien le prestó 10 pesos.

Caja 11, folio:008546.

Santa Catarina 28 de febrero de 1912.

María A. requiere que FIM la indemnice por la pérdida de su terreno.

Caja 8, expediente:203, folio:005851.

México, 28 de mayo de 1912.

Rosa de Duchá solicita a FIM le financie la publicación de un libro de su esposo.

Caja 4, expediente:106-9, folio:3043.

Texcoco, 10 de julio de 1912.

Ambrosia Sánchez Vda. de Alba pide a FIM le ayude a pagar una deuda. (aclarandole que esa información ya se la hizo saber a Sara P. de Madero, para que fuera su intermediara y se agilizara el trámite.)

Caja 6, folio:003864.

México, D.F., 15 de julio de 1912.

Ambrosia S. recibe contestación de la secretaria particular, en donde le informan que lamentan no poder ayudarla portener que atender asuntos más importantes para la nación.

Caja 6, folio:003865.

México, 2 de agosto de 1912.

Pilar suplica a FIM le ayude a que su hermano que se encuentra en problemas judiciales.

Caja 40, folio:031011.

México, D.F., 10 de agosto 1912.

Recibe contestación en la cual le informan no poder ayudarla.

Caja 40, folio:031012.

San José Rosatitlán, 8 de agosto de 1912.

María de la Luz Vázquez Vda. de Palacios solicita a FIM se le haga justicia, ya que se le quiere despojar de sus terrenos.

Caja 7, expediente:167, folio:004814.

México, D.F., 10 de septiembre de 1912.

Recibe contestación, en donde le informan que deberá dirigirse al gobernador de su estado para resolución de su problema.

Caja 7, expediente 167, folio:004815.

Veracruz, 13 de agosto de 1912.

Emilia Aguilera requiere aue FIM le ayude a resolver un problema de tierras.

Caja 6, folios: 004452, 004453 y 004454.

México, D.F., 28 de agosto de 1912.

Recibe constetación, en donde le informana que esos asuntos no los puede resolver el gobierno, y que debe recurrir a la justicia estatal.

Caja 6, folio: 004455.

Huachinango, Puebla., 22 de agosto de 1912.

El señor Martínez escribe a FIM solicitando intervenga en una demanda que se realizó en contra de su esposa, en donde la acusan de no pagarle a una mujer a su servicio (aparece la copi de las acusaciones hechas.)

Caja 6, folios: 003888, 003889 y 003890.

México, 4 de septiembre de 1912.

Asunción Vda. de U. pide a FIM se indemnice por atropellos que realizaron miembros zapatistas a su comercio.

Caja 1, expediente: 9-1, folio: 000207.

México, D.F., 6 de septiembre de 1912.

Recibe contestación, en donde le informan que deberá dirigirse a la secretaría de hacienda para que le resuelvan su caso.

Caja 1, expediente: 9-1, folio: 000208.

México, 19 de octubre de 1912.

Soledad Otero requiere que FIM le resuelva un problema relacionado con un negocio y suplica le envíe contestación.

Caja 1, expediente: 13-3, folio: 381

Tizapan el Alto, Jalisco 16 de noviembre de 1912.

Guadalupe E. de Macias y Ma. de Jesús Pantoga, se dirige a FIM, exponiendole las injusticias que sufre la población, por parte de los caciques y terratenientes y pide una pronta solución.

Caja 61, expediente: 1280.

Magdalena, Sonora 15 de diciembre de 1912.

Teresa R. Vda. de Araiza requiere que FIM le proporcione ayuda legal, para arreglar algunos títulos territoriales.

Caja 10, expediente: 249, folios: 007478 y 007479.

Recibe contestación, en donde le indican que deberá dirigirse al gobierno del estado y si es terreno de la federación deberá dirigirse a la secretaría de fomento.

Caja 10, expediente:249, folio:007480.

(documentos sin fecha)

Isabel Vásquez pide a FIM se le indemnice, por la propiedad que le quitaron, con la finalidad de ampliar la escuela Lerdo de Tejada.

Caja 44, expediente:1199-2, folio:33532.

Natalia Vasela suplica a FIM se le haga justicia, ya que en la fábrica en donde trabaja ella recibe menor sueldo a comparación de otras.

Caja 1, expediente:21 folio 717.

Cartas relacionadas con indultos:

1911.

Veracruz, 20 de junio de 1911

Matilde B. Vda. de López pide a FIM intervenga para que el ejército lo de baja a su hijo.

Caja 76, expediente:1193-1, folio:33395.

México, 1 de septiembre de 1911

Elvira E. Tellez suplica a FIM le de la libertad a su hijo.

Caja 44, expediente:1193-1, folio:33395.

México, 7 de noviembre de 1911.

Paula Posos solicita a FIM contestación de la petición, con respecto a la libertad de su hijo.

Caja 70, expediente:mes de noviembre de 1911. (sin folio).

México 8 de noviembre de 1911.

Bonifacia Rivera solicita a FIM se de libertad a su hijo, quien se encuentra desde hace 3 años en prisión.

Caja 70, expediente: mes de noviembre de 1911.(sin folio)

México, 10 de noviembre de 1911.

Maria P. de M. requiere que FIM le proporcione la libertad a su esposo e hijo, que se encuentran en prisión desde hace 4 meses.

Caja 70, expediente:mes de noviembre (sin folio).

México, D.F., 11 de noviembre de 1911.

Un grupo de mujeres se dirige a FIM pidiéndole la liberación de sus maridos, quienes se encuentran presos en calidad de reos militares.

Caja 62, expediente:1488.

Tecámbaro, Michoacán., 18 de noviembre de 1911.

Elena y Paz solicitan a FIM le de la libertad a su padre, quien ya tiene varios años en prisión, y al mismo tiempo les permita tener comunicación escrita.

Caja 10, expediente:242, folio:007203.

México, 19 de noviembre de 1911.

María Hernández pide a FIM le de la libertad a su hijo, quien ya tiene 11 años en prisión.

Caja 70, expediente: mes de noviembre de 1911. (sin folio)

(De este tipo de casos existen varios en dicha caja y expediente).

México, noviembre de 1911.

Nicolasa Velasco suplica a FIM acorte la sentencia, que es de 6 años, ya tiene 19 meses en prisión.

Caja 70, expediente: mes de noviembre de 1911. (sin folio).

Jillapan, 20 de noviembre de 1911.

Mujer del club femenil Sara P. de Madero solicita a FIM le de la libertad al jefe revolucionario Guadalupe Ochoa.

Caja 70, expediente:20 al 23 de noviembre de 1911.

México, D.F., 15 de diciembre de 1911.

Fedora Hernández pide a FIM le de la libertad a su hijo, que se encuentra en el regimiento de caballería de Tacubaya, ya que es el único sosten de la familia.

Caja 63, expediente:1928.

Tampico 15 de diciembre de 1911.

Bernardina Rodríguez de Torres requiere que FIM le proporcione la libertad a su hijo.

Caja 43, expediente:1170-1, folios:32795,32796 y 32796.

Cananea, Sonora. 22 de diciembre de 1911.

Bernardina Rodríguez de Torres suplica a FIM le de la libertad a su hijo, que se encuentra en el ejército en las fuerzas del estado de Morelos.

Caja 63, expediente:1911.

México, 16 de diciembre de 1912.

Tomasa Aviles solicita a FIM el traslado de su hijo que se encuentra en las Islas Marias.

Caja 70, expediente: mes de diciembre de 1911 (sin folio).

1912.

Hacienda de Santa Fe, Veracruz. 12 de enero de 1912

Adela Caballero suplica a FIM no enrolen a su hijo en el ejército, ya que el gobierno cuenta con otro de sus hijos.

Caja 10, expediente:249-1, folio:0007253.

México, D.F., 25 de enero de 1912.

Recibe contestación de la secretaria particular en donde le informan, que deberá dirigirse a la Secretaria de Guerra para resolver su caso.

Caja 10, expediente:249-1, folio:000753.

Veracruz, 13 de enero de 1912.

Dolores Díaz y Soledad Nava pide a FIM su libertad, ya que se encuentran recluidas en la carcel municipal por el delito de robo, y tienen 10 meses en prisión.

Caja 3, expediente:60-1, folio:1841.

Mazatlán 19 de enero de 1912.

Sebastiana P. Vda. de Ecino requiere que FIM le proporcione la libertad a su hijo que se encuentra en prisión desde 1903.

Caja 10, expediente:236-1, folio:007009 y 007010.

México, 20 de enero de 1912.

Enrique Hernández O. escribe a Sara P. de Madero, para que una mujer pueda ver a su hijo que se encuentra en prisión.

Caja 36, expediente:970, folio:0228225.

México, 2 de febrero de 1912.

Rebeca Rodríguez solicita a FIM la libertad de su hijo.

Caja 8, expediente:201, folio:005750.

Tlacotalpan, 16 de febrero de 1912.

Elisa Pérez requiere que FIM proporcione la baja de su hermano que se encuentra en el ejército.

Caja 46, expediente:1257, folio:34948.

Monterrey, 17 de febrero de 1912.

Un grupo de mujeres pide a FIM regresen a sus esposos a su lugar de origen, ya que fueron obligados a combatir en el estado de Morelos.

Caja 63, expediente:1159-2, folio:32505.

Huachinango, 8 de abril de 1912.

Petra Torillo solicita a FIM le de libertas a su hijo.

Caja 41, folio:031275.

Guadalajara, 20 de mayo de 1912.

Refugio Alvarez requiere que FIM le informe sobre su hijo que se encuentra en combate.

Caja 41, folio:031275.

Veracruz, 1 de junio de 1912.

Mercedes González Muñoz solicita a FIM indulto para su hermano.

Caja 14, expediente:339, folio:010988.

Amecameca de Juárez, 23 de julio de 1912.

Lorenza Cuellar requiere que FIM le de la baja a su hijo que se encuentra en el cuerpo de infantería de Monterrey, ya que es menor de edad.

Caja 17, expediente:409-2, folio:013407.

Ensenada, Baja California., 30 de julio de 1912.

Varias mujeres suplican a FIM que no se realice la ejecución de un preso que se encuentra en California.

Caja 63, expediente:2025.

México, 1 de octubre de 1912.

Rosaura B. Vda. de Gómez pide a FIM separe a su hijo del Colegio Militar, y lo incorpore en otra carrera.Caja 2, expediente:35-2, folio:1337.

Puebla, 30 de octubre de 1912.

Inés Alatraste aboga por el hijo de una amiga y pide a FIM le de indulto, argumentando que el jóven desertó por malas influencias.

Caja 6, folio:031277.

El Oro, Hidalgo.,11 de noviembre de 1912.

María C. Mucientes solicita a FIM un indulto para su esposo.

caja 41, folio:031277.

Lampasos, Nuevo León., 19 de diciembre de 1912.
 Isabel García de González suplica a FIM otorge baja del
 ejército a su hijo.
 Caja 47, expediente 12889-2, folio:35488.

(sin fecha)

Maria Arteaga solicita a FIM le proporcione la libertad a su
 hijo.
 Caja 7, folio:004740.

1913.

Querétaro, 12 de enero de 1913.
 Josefa Robles suplica a FIM se le otroge indulto ya que
 tiene más de un año en prisión.
 Caja 47, expediente:1291-1, folio:35522.

México, 13 de enero de 1913.
 Teresa C. solicita a FIM le proporcione la libertad a su
 hijo.
 Caja 41, folio:031511.

**Cartas en donde solicitan audiencias, en la mayoría de éstas
 no especifican el asunto por el cual requieren la
 entrevista.:**

1911.

México, 11 de enero de 1911.
 Guadalupe Castela de Oro Vda. de V. solicita a FIM
 audiencia, para atender asuntos sobre finanzas.
 Caja 69, expediente 2.

México, 14 de noviembre de 1911.
 Las costureras del vestuario para el ejército requieren una
 audiencia con FIM.
 Caja 69, expediente:3.

México, 15 de noviembre de 1911.
 Las miembros del Club "Liberal Femenil" Leona Vicario: e
 "Hijas de Juárez" solicitan a FIM una audiencia

Caja 69, expediente: 3, folio:23.

México, 23 de noviembre de 1911
Josefina M. de Riafizo pide audiencia a FIM.
Caja 8, expediente 196.

Mexico, 1 de diciembre de 1911.
Luz Delgado y Camacho solicita audiencia a FIM.
Caja 30, expediente:813, folio:022728.

México 6 de diciembre de 1911.
Elisa Pérez solicita audiencia a FIM.
Caja 46, expediente:1257, folio:34947.

México, Francisca F. de Arriaga, pide a FIM le conceda una
audiencia.
Caja 24, expediente 649, folio:018176.

México, 29 de diciembre de 1911
Guadalupe C. Herrera requiere que FIM le conceda una
audiencia.
Caja 4, expediente:102, folio:2945.

1912.

México, 13 de enero de 1912.
Juana Vda. de Caulico requiere una audiencia con FIM.
Caja 14, expediente: 312-1, folio:0101302.

Coyoacán, 19 de febrero de 1912.
Isabel Maya de Delgado solicita audiencia a FIM.
Caja 30, expediente:813, folio:022729.

México, 19 de febrero de 1912.
María A de Amezcua solicita a FIM una audiencia.
Caja 10, expediente 256-1, folio:007671.

México, 19 de febrero de 1912.
Beatriz Ruiz pide Audiencia a FIM.

México, 7 de mayo de 1912.
Vicenta Vda. de Mejía solicita audiencia a FIM.
Caja 23, expediente:613-1, folio:17815.

México, 12 de julio de 1912.
Rosa Larriva pide audiencia a FIM.
Caja 23, expediente 612-2

México, 10 de agosto de 1912.
Batriz M. Vda. de Carillo solicita a FIM audiencia, para
atender asunto de carácter particular.
Caja 12, expediente:288-1, folio:009061.

México, D.F., 15 de agosto de 1912.
Recibe contestación Beatriz en donde se le informa que
deberá manifestar el motivo por el cual quiere dicha
entrevista con el primer mandatario.
Caja 12, expediente:288-1, folio:009062.

México, 23 de septiembre de 1912.
Brígida R. solicita a FIM ayuda económica y al mismo tiempo
solicita adiencia con el ministro de Gobernación.
Caja 44, expediente:1199-2, folio:34443.

México, D.F., 25 de septiembre de 1912.
Recibe contestación en donde le informan que ya está
consertada su cita con el minstro de gobernación.
Caja 44, expediente:1199-1, folio:34444.

México, noviembre 12 de 1912.
Josefina F. de Magoni, esposa del Coronel Agustín Magoni
solicita audiencia.
Caja 24, expediente:639-1, foli:018103.

México. 14 de noviembre de 1912.
María I. de Villanueva solicita a FIM audiencia
Caja 47, expediente 129-1, folio:35522.

GALERIA: 7
FONDO: ALFREDO ROBLES DOMINGUEZ

México, junio de 1911.
Desplegado del Club "Hijas de Cuauhtemoc".
Tomo 2, expediente:8, folio:270.

México 4 de agosto de 1911.

Carta de Juana Belem Gutiérrez de Mendoza dirigida al correligionario Agustín Maciel, en donde intercambian información de tipo político en relación al maderista Alfredo Robles Domiguez.

Tomo 2, expediente:8, folio:103.

México, 24 de agosto de 1911

María Medina escribe a Alfredo Robles Domínguez pidiéndole intervenga en el asunto del correligionario Juan Barrera, ya que se está cometiendo una injusticia con su persona.

Tomo 2

SIGLAS

- AGN** **Archivo General de la Nación.**
- AHSDN** **Archivo Histórico de la Secretaría de la
Defensa Nacional.**
- AHSRE** **Archivo Histórico de la Secretaría de
Relaciones Exteriores**

BIBLIOGRAFIA

- Arrom, Silvia. Las mujeres de la ciudad de México (1970-1857). México, siglo XXI, 1988.
- Barbosa Heldt, Antonio. La mujer en las luchas por México. México, Talleres gráficos de la nación, 1972.
- Bartra, Arnaldo. Regeneración (1900-1918). México, Era, 1978.
- Cockcroft D., James. Precursores intelectuales de la Revolución Mexicana (1900-1913). México. SEP-Siglo XXI, 1985. (Colección Cien de México).
- Carner, Françoise. " Esteriotipos femeninos en el siglo XIX " en Presencia y transparencia : La mujer en la historia de México. México, Colegio de México, 1988.
- Carrasco, Pedro. "La sociedad mexicana antes de la conquista en Historia General de México. México, Colegio de México, 1985. tomo I.
- Covarrubias, Ricardo. Mujeres de México. Monterrey, 2a ed. Gobierno del estado de Nuevo León, 1981.
- Cumberland C. Charles. Madero y la Revolución Mexicana. Mexico, siglo XXI, 1982.
- Fernández y Fernández, Aurora. Mujeres que honran a la patria. México, Imprenta Zavala, 1958.
- Flores Magón, Ricardo. Regeneración 1900-1918. México, Sep/Era, 1987 (Lecturas mexicanas 88).
- Fuentes, Vicente. Los partidos políticos en México. México, s.e., 1963
- Garza Tarazona, Silva. La mujer mesoamericana. México, Planeta, 1991.

González Navarro, Moises. "El Porfiarato. Vida social" en Historia moderna de México. México, Hermes, 1974., vol. VII.

Gonzalbo, Pilar. La educación de la mujer en la Nueva España. México, Secretaria de Educación Pública-Ediciones El Caballito, 1985. (Colección biblioteca Pedagógica)

Giraud, Francois. "De las problemáticas europeas al caso novohispano: apuntes para una historia de la familia mexicana" en Familia y sexualidad, en Nueva España. México, SEP/ochentas- Fondo de Cultura Económica, 1982.

Guerra, Francois Xavier. México del Antiguo Régimen a la Revolución. México, Fondo de Cultura Económica, 1988. 2 tomos.

Hernández, Ana María. La mujer mexicana en la industria textil. México, Tipografía Moderna, (Secretaría del Trabajo y Previsión Social), 1940.

Hermanos Serdán. México, Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, 1985.

Krauze, Enrique. Místico de la libertad, Francisco I. Madero. México, Fondo de Cultura Económica, 1987. (Biografías del poder. núm. 2)

Lau Jaiven, Ana. La nueva ola del feminismo en México. México, Planeta, 1987.

Lavrin, Asunción. "Investigación sobre la mujer de la Colonia en México" en Las mujeres latinoamericanas, perspectiva histórica. Trad. Mercedes Pizarro de P. México, Fondo de Cultura Económica, 1985.

Lawarence Douglas Taylor. La gran aventura en México: El papel de los voluntarios extranjeros en los ejércitos revolucionarios mexicanos, 1910 a 1915. Tesis doctoral. Colegio de México, 1990.

Martínez Vda. de Hernández Aurora. Antorchas de la Revolución. México, Gráficos Galez. 1964.

Meléndez, José T. Historia de la Revolución Mexicana. México, Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, tomo I, 1987.

Mendieta Alatorre, Ma. de los Angeles. Carmen Serdán. México, Centro de Estudios Históricos de Puebla, 1971.

Juana Belém Gutiérrez de Mendoza 1875-1942, extraordinaria precursora de la Revolución Mexicana. México, talleres impresores de Morelos, 1983.

La mujer en la Revolución Mexicana. México, Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, 1961.

M. de Navarrete, Ifigenia. La mujer y los derechos sociales. México, Oasis, 1969.

Moreno Toscano, Alejandra. "El siglo de la Conquista" en Historia General de México. México, Colegio de México, 1985. tomo I

Rascón María Antonieta "La mujer y la lucha social" en Imagen y realidad de la mujer. México, Sep/setentas-Diana. 1980.

Reed, John. Hija de la revolución. México, Fondo de Cultura Económica, 1982.

Ramos, Carmen. "Señoritas porfirianas: mujer e ideología en México progesista 1880-1910" en Presencia y transparencia: La mujer en la historia de México. México, Colegio de México, 1988.

Rodríguez Cobo, Matilde. La mujer y la revolución. México, Frente de Abogados Socialista, 1937.

Rodríguez Ma. De Jesús. "La mujer y la familia en la sociedad mexicana" en Presencia y transparencia: La mujer en la historia de México. México, Colegio de México, 1987.

_____ La mujer azteca. México, Universidad Autónoma del Estado de México, 1988.

Romero Aceves, Ricardo. La mujer en la historia de México. México, Costa Amic, 1982.

Ross, Stanley R. Francisco I. Madero. México, Grijalbo, 1977.

Sáenz Royo, Artemisa. Semblanza; mujeres mexicanas, revolucionarias y guerrilleras, revolucionari ideológicas. México, ediciones M. León Sánchez, 1960.

_____ Historia política-social-cultural del movimiento femenino en México. (1914-1950). México, ediciones M. León Sánchez, 1954.

Taracera, Alonso. Historia extra oficial de la revolución mexicana. México, Jus, 1987.

Tuñon Pablos, Esperanza. "Del porfiriato a la etapa de la lucha armada; los veites y primera mitad de los treintas" en También somos protagonistas de historia de México. México, Equipo Mujeres en Acción Solidaria, 1987.

Tuñon Pablos, Julia. Mujeres en México una historia olvidada. México, Planeta, 1987.

_____ "El Siglo XIX (1821-1880)" en El Album de la mujer. México, INAH, 1991. Volumen III. (Colección Divulgación).

Tuñon Pablos, Enriqueta. "La lucha política de la mujer mexicana por el derecho al sufragio y sus repercusiones" en Presencia y transparencia :

La mujer en la historia de México. México, Colegio de México, 1988.

Zarco Francisco. Historia del Congreso Constituyente de 1857. México, Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana - Gobierno del estado de Puebla, 1987.

Zendejas, Adelina. La mujer en la revolución francesa. México Publicaciones especiales del primer Congreso Nacional de Historia para el Estudio de la Guerra de Intervención. México. 1962.

FUENTES HEMEROGRAFICAS

REVISTAS:

Gill, Mario. "Turner, Flores Magón y los filibusteros", en Historia Mexicana, México, vol.V, abril-junio 1956. pp.642-663.

Jiménez Trava, Antonieta. "La mujer en la independencia y la revolución". en Revista de la Universidad de Yucatán. Mérida, Yucatán, año 2, vol. 2, núm. 12, noviembre-diciembre 1960. pp.54-64.

Lavrin, Asunción. Edith Couturier. "Las mujeres tienen la palabra, otras voces en la historia Colonial de México" en Historia Mexicana. México, vol. XXXI, octubre-diciembre, 1981. pp.278-313.

Mendieta Alatorre, Ma. de los Angeles. "La galería de las mujeres mexicanas en la revolución." en Revista de la Universidad de México. México, vol. XXXVIII, núm. 3, 1973. pp.15-21.

Narváez, María. "Eramos tres hermanas" en Crónica Ilustrada de la Revolución mexicana. México, PUBLEX, facículo 41, del 31 de mayo de 1967. p.13.

Ramírez, Axel. "La Revolución Mexicana y su impacto en la comunidad chicana" en Revista de la Universidad de México. México, vol. XLIV, vol. 466, noviembre, 1989. pp. 57-64.

Rascón, Ma. Antonieta. "La mujer y la lucha en la historia de México." en Cuadernos Agrarios. México, , año 4, núm. 9, septiembre 1979. pp.105-118.

Ramos, Carmen. "Carmen Serdán, Mujer de su tiempo" en FEM. México, año 13, núm. 74, febrero, 1989. pp.25-27.

"Mujeres trabajadoras en el Porfiriato" en Historias. México, Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia, núm.21, octubre 1988 - marzo 1989. pp.113-121.

Rocha Islas, Martha Eva "Nuestras propias voces. Las mujeres en la Revolución Mexicana" en Historias. México, Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia, núm, 1990. pp.111-123.

Ruiz Castañeda, Ma. del Carmen Revistas Femeninas del siglo XIX. s.e pp.1-25

Salgado, Eva. "Fragmentos de historia popular II. Las mujeres en la Revolución" en Secuencias. México, septiembre-diciembre, 1985. pp. 206-214.

Turner, Frederik. "Los efectos de la participación femenina en la revolución de 1910" en Historia mexicana. México, Colegio de México, vol. XVI, núm.14 1967. pp.603-620

Valle, Angélica. Del. "María Arias Bernal 1884-1923" en FEM México, vol. VIII, núm. 30, octubre-noviembre 1983. pp.44-47.

CATALOGOS:

Romero R. José. Colección Revolución tomo I serie:
Actividades revolucionarias de los hermanos
Flores Magón y revolución y régimen maderista.
México, Archivo General de la Nación, Guías y
Catálogos núm.75 ,1985

FUENTES PRIMARIAS**Archivo General de la Nación :**

Galería 3 : Preisdentes. Fondo revolucionario 1911-1913.

Galería 3 : Presidentes. Fondo Francisco I. Madero 1911-1913.

Galería 7 : Archivos Personales. Fondo: INEHRM. Archivo de Guadalupe Narváez de Vilchis. 1911-1948

Galería 7: Archivos Personales. Fondo: Alfredo Robles Dominguez. (Se consultaron los tres primeros tomos correspondientes a los años de 1909-1911).

Archivo Histórico de la Secretaría de la Defensa Nacional:

Archivo Veteranos

Archivo Histórico de la Secretaria de Relaciones Exteriores

Magonismo

FUENTES HEMEROGRAFICAS**PERIODICOS:**

El Diario del Hogar. México D.F., 1911-1912.

El Constitucional. México D.F., 1910.

Nueva Era. México D.F., 1912.

El Paladín. México D.F., 1911-1912.

Regeneración. México D.F., 1901-1902.

El Siglo Espirita. México D.F., 1906-1911.

REVISTAS:

La Mujer Mexicana. México. D.F., 1904-1907.